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1. PRESENTACIÓN

MEMORIA 2022

SINDICATO CENTRAL DE REGANTES 
DEL ACUEDUCTO TAJO-SEGURA



Ha sido un año duro, uno más. Duro en todos los sen-
tidos.

Duro por la labor y duro por el resultado de esa labor.

Hemos conseguido demostrar a nuestra sociedad que, 
tras la puerta del decorado de la planificación del Tajo, 
no había otra cosa aguardando que la tramoya de las 
urgencias políticas, clichés desenfocados de la realidad, 
contaminados por un falso ecologismo, y posturas -la 
de la Ministra y la del Presidente de su gobierno- pre-
concebidas desde hace muchos años, heredadas de sus 
predecesores y correligionarios que ocuparon idénticas 
responsabilidades en el gobierno de España hace varios 
lustros. Pero esta demostración palpable de los hechos 
que comenzamos a denunciar,  por cierto, en enero de 
dos mil veinte, no cabe calificarla de otro modo que 
no sea el de pírrica. Poco compensa tener la razón y 
demostrar que es así si la sinrazón de la política más 
radical nos hurta lo más preciado, el agua. El agua 
del Trasvase Tajo-Segura, agua excedentaria a la que, 
por más que la administración política de Castilla-La 
Mancha y la del Estado se empeñen en envenenar a 
la opinión pública con lo contrario, tenemos derecho 
como el resto de españoles.

Ha sido imposible, realmente lo ha sido. Hacer razonar a 
la Ministra, convencerla de que no somos una lacra para 
el Estado, ni siquiera para el Tajo. La labor de su equipo 
técnico intentó, sin éxito, reconducir la planificación 
que se estaba llevando en el Tajo –situando el tiro en 
aumentar caudales a toda costa sin tener en cuenta la 
demanda del Trasvase, intuimos que acuciados por las 
presiones ministeriales-. Y posteriormente a través de 
un “parche”, consensuado políticamente, que situaba 
el incremento de caudales en siete metros cúbicos en 
Aranjuez. La Ministra desdijo a su equipo técnico, a su 
propio Secretario de Estado, obligándoles a retractarse 
pública y vergonzantemente en el seno del Consejo 
Nacional del Agua. A sabiendas de que iban a alterar los 
términos del proyecto de Real Decreto aprobatorio de 
la planificación para eliminar el “parche técnico” antes 
mencionado,  lo aprobaron, simulando una discusión, 
que no se produjo, entre usuarios y dejando así patente 
la importancia que conceden, en relación con la políti-
ca, a este órgano nacional de consulta.

Pero es que después un concienzudo informe del 
Consejo de Estado afeó el cambio introducido por el 
Ministerio en el Real Decreto, en concreto en lo relativo 
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a la descoordinación del Plan de la Cuenca del Segura y 
el de la del Tajo. Una a una el Consejo de Estado des-
grana como anomalías las alegaciones presentadas por 
este Sindicato Central. Y el Gobierno días después, el 24 
de enero, obvia una a una todas las recomendaciones 
del Consejo de Estado, aprobando finalmente el Real 
Decreto 35/2023.  Dejando también muy claro que para 
el Gobierno de España, la política partidista y personal 
está muy por encima de las instituciones constituciona-
les del Estado Español.

¿Hubo acuerdos sobre caudales ecológicos en España? 
Sí, claro. Hubo contactos con los regantes del país para 
negociar este extremo, en la localidad de Chinchón para 
más señas. Y fueron fructíferas. De hecho en el Tajo se 
rebajaron expectativas de caudales en quince tramos, 
algunos especialmente contaminados, salvo en los que 
afectan a la viabilidad futura del Trasvase Tajo-Segura. Y 
en el resto de cuencas similar resultado. Nos quedamos 
solos. Muy solos. Y nos manifestamos en Madrid, hasta 
tres veces, hicimos tractoradas en 19 municipios y todo 
ello tuvo  una repercusión mediática sin precedentes. 
Pero no sirvió para nada. Porque, entre otras cosas, la 
decisión de dañar al trasvase Tajo-Segura estaba tomada 
antes del inicio de la planificación, incluso antes de que 

el actual Presidente del Gobierno lo anunciara en 2.018 
-entre vítores de las masas enfervorizadas; aún trato de 
averiguar el  porqué de ese fervor-, en Albacete.

Tras ese telón delicado de fondo se desarrolló una no 
menor labor de negociación dura y trabajo continuo 
también con el Ministerio -en materia de desalación- que 
dio como fruto más importante, de momento, esa Orden 
Ministerial que fija el precio del agua desalada, hasta 
a diez años vista, en un precio medianamente razona-
ble, en las plantas desaladoras  del Estado, Torrevieja, 
Valdelentisco y Águilas, que son las que más nos atañen.

Por delante nos queda una dura batalla legal, que ya 
andamos concluyendo en lo que a preparación de infor-
mes técnicos se refiere, y también una ardua negociación 
para conseguir auxilio legislativo en relación con norma-
tivas que asfixian económicamente  la vida del Trasvase.

Esperamos en el futuro poder trabajar con las adminis-
traciones con seriedad y que el paso de las decisiones 
lo marquen los criterios técnicos. Pero dejando claro 
que siempre mantendremos encendida la vela de la 
reivindicación. La defensa de los intereses legítimos de 
nuestros regantes seguirá siendo el norte de nuestras 
actuaciones.
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Miembros componentes del Sindicato y Organigrama General

2. 
ÓRGANOS DE GOBIERNO
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2. ÓRGANOS DE GOBIERNOSINDICATO CENTRAL DE REGANTES DEL ACUEDUCTO TAJO-SEGURA

2.a) • La Junta General

La Junta General es el órgano supremo de gobierno 
de la Corporación, y se encuentra constituida por 
todos los representantes de las Comunidades de
Regantes y demás usuarios que forman parte de la 
misma.

Se reúne con carácter ordinario dos veces al año 
y, con carácter extraordinario, siempre que así lo 
acuerde el Presidente o la Junta de Gobierno, o 
sea solicitado mediante escrito por un número de 
representantes que supongan como mínimo el 5% 
del total de votos existentes.

Sus funciones principales, además de la elección 
del Presidente y el Vicepresidente, se centran en la 

aprobación de la Memoria de Actividades, el examen 
y aprobación del Presupuesto y de la Cuenta Anual 
de Resultados y el establecimiento de los cánones 
y derramas. Decide además todas las cuestiones de 
especial trascendencia para el Sindicato, así como 
las que le sean elevadas por la Junta de Gobierno o 
por el Presidente de la Corporación.

2.a.1) • Relación de usuarios de riego con representa-
ción en la Junta General

Las Comunidades de Regantes integradas en la 
Corporación con derecho a los recursos de aguas 
trasvasadas a través del Acueducto Tajo-Segura, así 
como aquellas que están integradas en el Sindicato 
por ser concesionarias de recursos propios de la 

Componentes y Organigrama de la Junta General

1
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SIGUIENTE JUNTA DE 
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MIEMBROS SCRATS

JUNTA 
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Cuenca del Segura, utilizando para el transporte y 
distribución de sus caudales las Infraestructuras del 
Postrasvase, queda como se ofrece en la siguiente 
relación (a 31 de diciembre de 2022). 

2.a.1.1) • De recursos del Trasvase Tajo-Segura

• VEGAS ALTA Y MEDIA DEL SEGURA

o ZONA I
• Comunidad de Regantes del Trasvase Tajo-Segura 

Comarca de Calasparra-Cieza.

o ZONA II
• Comunidad de Regantes del Sector A) de la Zona 

II de las Vegas Alta y Media del Segura, de Abarán.
• Comunidad de Regantes de la Zona II de Riego de 

las Vegas Alta y Media del Segura (Blanca).

o ZONA III
• Comunidad de Regantes de Campotéjar.

o ZONA IV
• Comunidad de Regantes San Víctor.
• Comunidad de Regantes Rambla Salada.
• Comunidad de Regantes Azarbe del Merancho.
• Comunidad de Regantes La Isla de la Matanza.
• Comunidad de Regantes La Santa Cruz.
• Comunidad de Regantes El Porvenir.
• Comunidad de Regantes Los Ángeles del Siscar.

o ZONA V
• Comunidad de Regantes Zona V, Sectores I y II.
• Comunidad de Regantes El Acueducto.

• REGADÍOS DE MULA Y SU COMARCA
• Comunidad de Regantes Pantano de la Cierva 

(Mula).
• Comunidad de Regantes Heredamiento  de Aguas 

de La Puebla de Mula.
• Comunidad de Regantes La Purísima de Yéchar.
• Comunidad de Regantes de Pliego.

• LORCA Y VALLE DEL GUADALENTÍN
• Comunidad de Regantes de Lorca.
• Comunidad de Regantes Trasvase Tajo-Segura de 

Sangonera la Seca.
• Comunidad de Regantes de Aguas del Trasvase 

Tajo-Segura de Librilla.

• Comunidad de Regantes de Alhama de Murcia.
• Comunidad de Regantes Tajo-Segura de Totana.

• RIEGOS DE LEVANTE, MARGEN IZQUIERDA 
Y DERECHA, VEGAS BAJAS DEL SEGURA Y 
SALADARES DE ALICANTE

• Comunidad General de Regantes Riegos de 
Levante, Izquierda del Segura.

• Comunidad de Regantes Riegos de Levante Margen 
Derecha del Río Segura.

• Comunidad de Regantes de Albatera.
• Comunidad de Regantes San Isidro y Realengo.
• Comunidad de Regantes La Murada Norte.
• Comunidad de Regantes El Mojón.
• Comunidad de Regantes Lo Marqués.
• Toma Lo Belmonte.
• Comunidad de Regantes Las Cuevas 1-2.
• Comunidad de Regantes Las Majadas.
• Comunidad de Regantes La Baronesa.
• Toma 3 Hermanos Martínez.
• Comunidad de Regantes El Carmen.
• Comunidad de Regantes Lo Reche.
• Toma 11 José Soto.
• Comunidad de Regantes Toma 12 Manchón Candela.
• Comunidad de Regantes Nuestra Señora del 

Perpetuo Socorro.
• Comunidad de Regantes Las Dehesas.
• Comunidad de Regantes El Barranco de Hurchillo.
• Comunidad de Regantes San Onofre y Torremendo.
• Comunidad de Regantes  San Joaquín.
• Comunidad de Regantes Fuensanta de Jacarilla.
• Comunidad de Regantes la Estafeta.
• Comunidad de Regantes Santo Domingo.
• Comunidad de Regantes Las Cañadas.
• Comunidad de Regantes Campo Salinas.
• Comunidad de Regantes San Miguel de Salinas.
• Comunidad de Regantes Margen Derecha Pilar de 

la Horadada.
• Comunidad de Regantes Mengoloma.
• Comunidad de Regantes Agrícolas Villamartín.
• Comunidad de Regantes Río Nacimiento.

• CAMPO DE CARTAGENA
• Comunidad de Regantes del Campo de Cartagena.
 
• VALLE DEL ALMANZORA, EN ALMERÍA
• Comunidad de Regantes El Saltador.
• Comunidad de Regantes de Pulpí.
• Comunidad de Regantes Los Guiraos-Guazamara.
• Comunidad de Regantes Sierra de En medio.
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• Comunidad de Regantes Bajo Almanzora.
• Comunidad de Regantes Sindicato de Riegos de 

Cuevas de Almanzora.
• Comunidad de Regantes de Vera.

2.a.1.2) • De recursos propios de la cuenca del 
Segura que utilizan las infraestructuras del 
Postrasvase

• AGUAS ARRIBA DEL AZUD DE OJÓS
• Comunidad de Regantes Pozo San Manuel.
• Comunidad de Regantes de la Zona II de Riego 

de las Vegas Alta y Media del Segura (Blanca) (*).

• CANAL DE LA MARGEN IZQUIERDA DEL 
POSTRASVASE

• Comunidad de Regantes La Molineta (PROCEBA 
EXTERIOR).

• Comunidad de Regantes San Miguel de Redován.
• AGROGIR S.A.
• Comunidad de Regantes El Grajero.
• Comunidad de Regantes El Palacete.
• OPERA BONA.

• Comunidad de Regantes Riegos de Levante 
Margen Derecha del Río Segura (*).

• Comunidad de Regantes San Isidro y Realengo. 
(*)

• Comunidad de Regantes Las Dehesas. (*)
• Comunidad de Regantes del Campo de 

Cartagena. (*)
• Comunidad de Regantes de Campotéjar. (*)
• Comunidad de Regantes Azarbe del Merancho. 

(*)
• Comunidad de Regantes El Porvenir. (*)
• Comunidad de Regantes San Víctor. (*)

• CANAL DE LA MARGEN DERECHA DEL 
POSTRASVASE

• Comunidad de Regantes Riegos Medios del 
Segura.

• Comunidad de Regantes Motor de Paulina 
(Ricote).

• D. José García Gómez.
• D. José Rojo Rodríguez.
• Comunidad de Regantes Comarza.
• D. Hilario López Fernández.
• D. Blas Gomaríz Mayor.

ALMERIA ALICANTE

S.C.R.A.T.S.

MURCIA
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• Comunidad de Regantes Carrascoy-Las Cañadas.
• Comunidad de Regantes de Pulpí. (*)
• Comunidad de Regantes de Lorca. (*)
• Comunidad de Regantes Trasvase Tajo-Segura de 

Sangonera la Seca. (*)

• Comunidad de Regantes de Aguas del Trasvase 
Tajo-Segura de Librilla. (*)

• Comunidad de Regantes Pantano de La Cierva. (*)

(*) Dispone también de dotación del Trasvase.

Componentes y Organigrama de la Junta de Gobierno

VALLE DE 
ALMANZORA

USUARIOS DE AGUAS 
PROPIAS DEL SEGURA

CAMPO DE CARTAGENA

LORCA Y VALLE DEL 
GUADALENTÍN

RLMI Y DERECHA
VEGAS BAJAS Y 
SALADARES

MULA Y SU 
COMARCA

VEGA MEDIA
(ZONA IV)

VEGA ALTA 
(ZONAS I, II, III, V)

VOCALES
EXTRAORDI NARIOS

VICEPRESIDENTE

SECRETARIO GENERAL

PRESIDENTE

COMISIÓN DE PRESUPUESTOS Y 
CONTROL DE GASTO

COMISIÓN...

ACTA DE LA JUNTA

APROBACIÓN EN LA 
SIGUIENTE JUNTA DE 

GOBIERNO

Nº DE VOCALES

3
2

1

1

2

Nº

1

3

3

JUNTA DE 
GOBIERNO
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2.b) • La Junta de Gobierno

La Junta de Gobierno es el órgano ejecutivo 
del Sindicato Central de Regantes, y está inte-
grada por el Presidente y Vicepresidente de la 
Corporación, así como por los Vocales repre-
sentantes de las distintas Zonas Regables del 
Trasvase y los de usos propios de la cuenca que 
utilizan las infraestructuras del Postrasvase.

Se reúne con carácter ordinario una vez al mes y, 
con carácter extraordinario, cuando lo considere 
pertinente el Presidente o lo soliciten un número 
de vocales de la misma superior al 20% del total. 
Su competencia principal es la de velar por los 
intereses del Sindicato, promover su desarrollo y 
defender sus derechos.

2.b.1) • Composición de la Junta de Gobierno (a 31 
de diciembre de 2022)

• Presidente
- D. Lucas Jiménez Vidal.

• Vicepresidente Primero
- D. Javier Berenguer Coves – Vocal por la 

Comunidad General de Regantes Riegos de 
Levante, Margen Izquierda.

• Vicepresidente Segundo
- D. Fernando Rubio García – Vocal por la Zona 

Regable del Valle del Almanzora, en Almería.

• Secretario General 
• D. José Ángel Pérez Abellán.

• Tesorero
- D. Manuel Martínez Madrid – Vocal por la 

Comunidad de Regantes del Campo de 
Cartagena y Vicesecretario.

• Vocales
- D. Pablo Melgarejo Moreno – Vocal por las 

Vegas Alta y Media del Segura (Zonas I, II, III 
y V).

- D. Julio Zapata Conesa – Vocal por las Vegas 
Alta y Media del Segura (Zonas I, II, III y V).

- D. Juan López Pérez – Vocal por las Vegas Alta 
y Media del Segura (Zona IV).

- D. Luis Felipe Ramírez Sánchez – Vocal por la 
Zona Regable de Mula y su Comarca.

- D. Juan Marín Bravo – Vocal por la Comunidad 
de Regantes de Lorca.

- D. Felipe Andreo Andreo – Vocal por la Zona 
Regable del Valle del Guadalentín.

- Dña. Francisco Pastor Seller – Vocal por la 
Comunidad General de Regantes Riegos de 
Levante, Margen Izquierda.

- D. Carlos Germán Escudero – Vocal por los 
Usuarios de aguas propias del Segura en el 
Canal de la Margen Izquierda del Postrasvase.

- D. Agustín Martínez Martínez - Vocal por Riegos 
de Levante Margen Derecha, Vegas Bajas del 
Segura y Saladares de Alicante.

- D. Mariano Soto García – Vocal por la Comunidad 
de Regantes del Campo de Cartagena.

- D. José María Pérez Sánchez – Vocal por 
la Comunidad de Regantes del Campo de 
Cartagena.

- D. Juan Jesús Cano Rengel – Vocal por los 
Usuarios de aguas propias del Segura hasta el 
Azud de Ojós.

- D. Pedro Legaz García – Vocal por los Usuarios 
de aguas propias del Segura en el Canal de la 
Margen Derecha del Postrasvase.

- D. José Antonio Andújar Alonso. Vocal por 
designación directa del Presidente.

2.b.2) • Cambio en la composición de la Junta de 
Gobierno durante  el ejercicio 2022
 
Durante el año 2022 se procedió a la sustitu-
ción de Dña. Belén Castellano Garrido, Vocal 
por la Comunidad General de Regantes Riegos 
de Levante, Margen Izquierda, ocupando dicho 
cargo, D. Francisco Pastor Seller, actual Secretario 
General de dicha entidad.
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Reconocimiento a D. Alfonso Botía Ordaz

Por otra parte, sobran motivos para reco-
nocer la labor desarrollada hasta el año 
2022 por el anterior Secretario General de 
esta corporación, D. Alfonso Botía Ordaz, en 
defensa de los intereses generales de las 
Comunidades de Regantes del Trasvase Tajo-
Segura.
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Enero – 27 hm3

Febrero – 27 hm3
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Marzo – 27 hm3

Abril – 27 hm3



SINDICATO CENTRAL DE REGANTES DEL ACUEDUCTO TAJO-SEGURA

24

MEMORIA 2022
SINDICATO CENTRAL DE REGANTES DEL ACUEDUCTO TAJO-SEGURA

Mayo – 20 hm3

La Comisión Central de Explotación del Acueducto Tajo-Segura, en su reunión de 25 de mayo del 2022 y a la 
vista del informe del CEDEX, decide informar, conforme a lo previsto legalmente para este caso, que se podría 
autorizar un volumen máximo de 20,0 hm3 para el mes de mayo de 2022.

Junio – 16 hm3

La Comisión Central de Explotación del Acueducto Tajo-Segura, en su reunión de 24 de junio del 2022 y a la 
vista del informe del CEDEX, decide informar, conforme a lo previsto legalmente para este caso, que se podría 
autorizar un volumen máximo de 20,0 hm3 para el mes de junio de 2022.
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Julio – 13 hm3

La Comisión Central de Explotación del Acueducto Tajo-Segura, en su reunión de 12 de julio del 2022 y a 
la vista del informe del CEDEX, decide informar, conforme a lo previsto legalmente para este caso, que 
se podría autorizar un volumen máximo de 20,0 hm3 ,para el mes de julio de 2022.

Agosto – 10 hm3

La Comisión Central de Explotación del Acueducto Tajo-Segura, en su reunión de 4 de agosto del 2022 y 
a la vista del informe del CEDEX, decide informar, conforme a lo previsto legalmente para este caso, que 
se podría autorizar un volumen máximo de 20,0 hm3 para el mes de agosto de 2022.
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Septiembre – 7,5 hm3

La Comisión Central de Explotación del Acueducto Tajo-Segura, en su reunión de 15 de septiembre del 2022 
y a la vista del informe del CEDEX, decide informar, conforme a lo previsto legalmente para este caso, que se 
podría autorizar un volumen máximo de 20,0 hm3 para el mes de septiembre de 2022. 

Octubre – 7,5 hm3

La Comisión Central de Explotación del Acueducto Tajo-Segura, en su reunión de 17 de octubre del 2022 y a la 
vista del informe del CEDEX, decide informar, conforme a lo previsto legalmente para este caso, que se podría 
autorizar un volumen máximo de 20,0 hm3 para el mes de octubre de 2022.
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Noviembre – 7,5 hm3

La Comisión Central de Explotación del Acueducto Tajo-Segura, en su reunión de 15 de noviembre del 
2022 y a la vista del informe del CEDEX, decide informar, conforme a lo previsto legalmente para este 
caso, que se podría autorizar un volumen máximo de 20,0 hm3 para el mes de noviembre de 2022.

Diciembre – 15 hm3

La Comisión Central de Explotación del Acueducto Tajo-Segura, en su reunión de 19 de diciembre del 
2022 y a la vista del informe del CEDEX, decide informar, conforme a lo previsto legalmente para este 
caso, que se podría autorizar un volumen máximo de 20,0 hm3 . para el mes de diciembre de 2022.
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SINDICATO CENTRAL DE REGANTES 
DEL ACUEDUCTO TAJO-SEGURA

Se relatarán en este capítulo de la 
Memoria los hechos más relevantes que 
acontecieron durante el año 2022 y que 
fueron del máximo interés para nues-
tros regantes, en cada uno de los meses 
del año. 
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ENERO 22

Viñeta de Puebla el día 7 de enero de 2022, haciendo alusión al “regalo” que podría 
suponer la subvención relativa a la tarifa de agua desalada

Visita del Presidente de PROEXPORT.

Con fecha 10 de enero de 2022 el Presidente de la Corporación mantuvo una reunión con el recién ele-
gido Presidente de PROEXPORT, D. Mariano Zapata, donde se trataron asuntos concernientes a la nueva 
planificación hidrológica prevista por el Ministerio para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico, y 
a la necesidad de proseguir la preparación de alegaciones al respecto del Plan del Tajo, y el incremento 
de caudales mínimos previstos en su eje.
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REGIÓN6 Sábado 15.01.22  
LA VERDAD

Propone una horquilla 
de 36 a 40 céntimos 
hasta el año 2025 
y en función del coste 
de la electricidad 

M. BUITRAGO
 

MURCIA. Las negociaciones pro-
seguirán las próximas semanas 
para tratar de cerrar un acuerdo 
lo antes posible. El Ministerio para 
la Transición Ecológica propuso 
ayer a los regantes del Trasvase 
Tajo-Segura un precio subvencio-
nado del agua desalada  para los 
próximos cuatro años que oscila-
ría entre los 36 y 40 céntimos por 
metro cúbico, según pudo saber 
LA VERDAD. Esta primera oferta 
del Gobierno central no conten-
tó a los regantes. Reconocen el es-
fuerzo económico del Ministerio, 
pero lo consideran insuficiente y 
alejado de sus pretensiones, ci-
fradas en 30 céntimos.  

A la reunión, celebrada en la 
sede de la Confederación Hidro-
gráfica del Segura, asistieron los 
directivos del Sindicato Central 
de Regantes (Scrats), encabeza-
dos por Lucas Jiménez, el direc-
tor general del Agua del Ministe-
rio, Teodoro Estrela; el presiden-
te de Acuamed, Francisco Javier 
Baratech, y el responsable de la 
CHS, Mario Urrea. Ambas partes 
quedaron en reunirse cada se-
mana para «trabajar intensamen-
te» y tratar de acercar posturas. 

La condición básica de los regan-
tes es que cualquier acuerdo no 
se haga a cambio de recortar el 
Trasvase. En este sentido, advir-
tieron de que se levantarán de la 
mesa de negociación si se rela-
cionan ambos asuntos. 

Precio por definir 
Los regantes no se pronunciaron 
sobre la oferta del Ministerio. 
Como avanzó esta Redacción, los 
responsables de la Dirección Ge-
neral del Agua y de Acuamed pu-
sieron sobre la mesa un plan para 
subvencionar el agua de todas las 
plantas desaladoras de la cuen-
ca hasta el año 2025, que es el 
horizonte en el que estarían de-
sarrolladas las inversiones pre-
vistas: la ampliación de las desa-
ladoras de Torrevieja, Valdelen-
tisco y Águilas; la conexión de las 
mismas y la construcción de tres 
plantas fotovoltaicas para inten-
tar reducir el coste energético. 

La horquilla del precio subven-
cionado está en función del cos-
te de la energía eléctrica, y la fór-
mula legislativa se basaría en ra-
zones de tipo medioambiental, 
como es acabar con la sobreex-

plotación de los acuíferos de la 
cuenca del Segura. Para el Scrats, 
hay aspectos por aclarar en la 
oferta del Ministerio: si el precio 
incluye el IVA, el peaje y las pér-
didas. En el contrato anterior, 
Acuamed facturó el agua de To-
rrevieja a 44 céntimos, aunque 
la tarifa final ascendió a 57 al aña-
dir otros gastos. Asimismo, para 
los regantes es fundamental saber 
qué sucederá a partir de 2025. 

El acuerdo con Acuamed, si se 
produce, está vinculado a los con-
tratos de este año y los convenios 
para ampliar las desaladoras, que 
el Ministerio vincula a la merma 
de recursos del Trasvase. Los re-
gantes reiteraron en la reunión su 
oposición al recorte de las trans-
ferencias. El Ministerio está es-
tudiando las alegaciones a los pla-
nes de cuenca, que quiere apro-
bar antes del verano. 

Luengo: «Quieren engatusar» 
El consejero de Agua y Agricul-
tura, Antonio Luengo, lamentó 
que el Gobierno de España «si-
gan intentando engañar a los re-
gantes del Levante mediante pre-
siones y chantajes. El director 
general del Agua del Ministerio 
debería haber dicho públicamen-
te que van a retirar su propues-
ta de cerrar el Trasvase. Sin em-
bargo, intenta engatusar a los 
regantes con una reducción del 
precio de agua desalada para que 
claudiquen y acepten el recorte 
del agua del Tajo». 

Directivos del Sindicato de Regantes de las tres provincias, ayer a su llegada a la CHS.  NACHO GARCÍA / AGM

Los regantes ven insuficiente 
la subvención al agua desalada 
que ofrece el Gobierno central

El BOE publica la 
adjudicación del 
contrato de servicios 
para la redacción del 
estudio informativo del 
corredor Lorca-Guadix  
M. B. B.

 
MURCIA. El Ministerio de Trans-
portes y Movilidad ha dado otro 
paso para el restablecimiento 
de la línea férrea entre Murcia y 
Granada a través de Guadix. La 
Subdirección General de Plani-
ficación Ferroviaria adjudicó el 
contrato de servicios para la re-
dacción del estudio informati-
vo del corredor ferroviario Lor-
ca-Guadix a la UTE formada por 
TPF Getinsa y Euroestudios 
Subterraingeniería S.L. por 
885.000 euros. 

El Boletín Oficial del Estado  
(BOE) publicó ayer dicha adju-
dicación, dando cuenta de las 
quince ofertas recibidas para 
acometer el estudio técnico. El 
Ministerio anunció el año pasa-
do su intención de recuperar 
este corredor entre Levante y 
Andalucía, que se cerró en los 
años 80. 

 El ‘lobby’ Ferrmed viene rei-
vindicando el restablecimiento 
de dicha línea para dar conti-
nuidad al Corredor Mediterrá-
neo por el interior. En la actua-
lidad se construye la conexión 
ferroviaria entre Murcia, Lorca 

y Almería. La opción de Guadix 
–que reclaman también varios 
colectivos– sería una alternati-
va para enlazar el Corredor des-
de la frontera hasta Algeciras. 

El estudio informativo servi-
rá para valorar y delimitar las 
características del trayecto de 
una línea que partiría desde las  
localidades granadinas de Gua-
dix y Baza, con una parada más 
en el municipio almeriense de 
Almanzora, para llegar final-
mente a Lorca, conformando así 
un nuevo enlace entre Andalu-
cía y el Levante, como informó 
LA VERDAD.  

Reivindicación social 
Para la elección de la alternati-
va óptima se tendrán en cuen-
ta consideraciones técnicas, eco-
nómicas, medioambientales, ur-
banísticas y de explotación. La 
línea ferroviaria Lorca-Guadix 
fue clausurada el 31 de diciem-
bre de 1984 y, desde entonces, 
no hay conexión ferroviaria en-
tre Andalucía y Murcia. 

Esta es una de las reivindi-
caciones de las poblaciones que 
se quedaron hace años sin fe-
rrocarril. El portavoz de la Aso-
ciación de Amigos de Ferroca-
rril Comarca de Baza, Antonio 
Francisco Martínez, se mostró 
contento porque el trámite se 
haya iniciado tras años de pro-
mesas, aunque pidió «pruden-
cia». El alcalde de Lorca tam-
bién expresó su satisfacción.  

La Comisión y el Parlamento 
Europeo, junto con el Comité de 
las Regiones, aprobaron recien-
temente la actualización de la 
Red Transeuropea, que incluye 
la línea Cartagena-Chinchilla. 
Ferrmed espera que la UE in-
cluya también el tramo entre 
Lorca y Guadix.

El Ministerio da otro 
paso para recuperar 
la línea de tren entre 
Murcia y Granada 

Protesta en Guadix en 2019 para pedir la reapertura de la línea.  EFE

La conexión ferroviaria 
con Andalucía se cortó 
en el año 1984 y desde 
entonces se reivindica   
su reapertura

El Scrats advirtió de que se 
levantará de la mesa si se 
vincula un posible acuerdo 
sobre la desalación con el 
recorte del Trasvase 
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Reuniones preparatorias para la manifestación “Futuro y Respeto para el Campo”.

Los días 17 y 19 de enero se desarrollan reuniones preparatorias de la manifestación a realizar en el mes 
de febrero en la ciudad de Murcia, a propuesta de las organizaciones agrarias de la Región de Murcia, 
con las siguientes reivindicaciones:

Fallecimiento de D. José Joaquín García Yelo (q.e.p.d.).

Con fecha 16 de enero de 2022 recibimos consternados la noticia del fallecimiento del que fuera primer 
Presidente de esta corporación, D. José Joaquín García Yelo, desde su creación hasta el año 2002.
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• Plan de choque, con apoyos directos, medi-
das legislativas y fiscales para hacer frente 
al desmedido incremento de los costes de 
producción. 

• Aprobación de caudales ecológicos en el 
tramo alto del río tajo, ajustados a estudios 
técnicos y rigurosos y que no supongan 
reducción innecesaria de volúmenes a tras-
vasar al regadío del levante a través del 
acueducto Tajo-Segura. 

• Aplicación efectiva de la ley, estableciendo 
un precio no superior a 0.30 €/m3 para el 
agua desalada para el regadío del Segura. 

• Aprobación del plan de cuenca del Segura 
que, salvaguardando el buen estado ecológi-
co de las masas de agua, satisfaga al tiempo 
las demandas del regadío. 

• Plan de actuación para el cumplimiento 
efectivo de la ley de mejora de la cadena 
alimentaria, impidiendo la venta a pérdidas 
y garantizando precios justos desde el pro-
ductor al consumidor y evitando abusos de 
la distribución. 

• Mejora del sistema de seguros agrarios, 
garantizando que responda a las necesida-
des del sector a un coste accesible. 

• Control efectivo de los acuerdos comercia-
les con terceros países, de equiparación de 
exigencias a las producciones extracomuni-
tarias para el acceso al mercado europeo y 
vigilancia sanitaria. 

• Modificación del plan estratégico de la PAC, 
priorizando ayudas a profesionales para 
evitar pérdida de apoyos a las zonas desfa-
vorecidas y sectores ganaderos. 

• Plan de apoyo a inversiones que favorezcan 
la mejora de la sostenibilidad ambiental y 
bienestar animal. 
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Campaña “Apadrina un limón”.

Con fecha 24 de enero, y en el seno de la iniciativa solidaria que emprendió  la Corporación bajo el nom-
bre de “Apadrina un limón”, lanzada en la época navideña, se hizo entrega a Cruz Roja de un cheque de 
6.238 €, con destino a la compra de juguetes para los niños más desfavorecidos.
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Convenio entre la Universidad Politécnica de Cartagena y el Sindicato Central 
de Regantes del Acueducto Tajo-Segura, para el desarrollo de actividades de 
innovación y divulgación relacionadas con la implantación de una fertiirriga-
ción sostenible.

En el ámbito del convenio firmado con la Universidad Politécnica de Cartagena, se obtuvieron 
resultados relativos a la optimización de riego en cultivos de melón, limón y uva, los cuales 
fueron tratados en reunión celebrada con fecha 26 de enero de 2022.

 

ENERO 22

Figura 7. Evolución del contenido volumétrico de iones en el suelo (VIC) máximo a distintas 
profundidades en cultivo de melón durante Ensayo 2. Medias ± error estándar, n=4. Asteriscos 
señalan diferencias significativas según ANDEVA (p < 0.05).
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Recurso planteado sobre destino de las transferencias realizadas a las diferentes 
Comunidades Autónomas por parte de la cuenca cedente, en el ámbito del Trasvase Tajo-
Segura.

La Junta de Gobierno acuerda proseguir ante el Tribunal Supremo la solicitud de información relativa a las 
transferencias realizadas a las comunidades autónomas por parte de la cuenca cedente.

Consideraciones sobre el documento “Estimación del coste medio futuro en las UDA que 
reciben recursos del TTS”, redactado por la Dirección General del Agua del MITERD.

La corporación, a la vista de la documentación remitida al respecto, y entendiendo que gran parte de las bases 
sobre las que se sustenta el estudio  sobre “Estimación del coste medio futuro en las UDA que reciben recursos 
del TTS” son inconsistentes, lo que se traslada en cualquier caso a unas conclusiones inasumibles por el con-
junto del regadío asociado a las zonas que reciben recursos hídricos procedentes del TTS, remite a la Dirección 
General del Agua una serie de consideraciones que hacen invalidar dicho documento.
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FEBRERO 22

Reunión de trabajo del Círculo por el Agua.

Con fecha 4 de febrero de 2022 se reunió en la sede de la corporación el grupo de trabajo vinculado 
al Círculo por el Agua, donde se trasladó que la imposición de caudales ecológicos en el eje del río 
Tajo traspasaba la determinación de criterios técnicos, y se abordó el incumplimiento por parte de la 
administración de establecer una tarifa máxima para el agua desalada de 30 céntimos de euro.
 

FEBRERO 2022
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Asamblea General Extraordinaria.

Con fecha 8 de febrero de 2022 se desarrolló una Asamblea General Extraordinaria, con el fin de tratar la situa-
ción del proceso de planificación hidrológica y la situación en la que se encuentra la propuesta de convenio 
para la explotación y financiación de la I.D.A.M. de Torrevieja. Tras la celebración de dicha asamblea, se realizó 
una rueda de prensa por parte de los representantes del Círculo por el Agua.
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FEBRERO 22

Reuniones preparatorias, celebrada en Totana y Lorca, sobre la 
manifestación “Futuro y Respeto para el Campo”.

Con fechas 9 y 10 de febrero, se celebraron en Totana y Lorca, respectivamente, sendas reuniones 
con el fin de trasladar a todos los interesados las principales cuestiones que hacían promover la 
manifestación “Futuro y Respeto para el Campo”.

Reunión de la Mesa del Agua de la Región de Murcia.

Con fecha 14 de febrero de 2022, se celebró una reunión de la Mesa del Agua de la Región de Murcia, donde se 
pusieron encima de la mesa todas aquellas cuestiones en materia de insuficiencia hídrica que se debían tras-
ladar en las acciones de reivindicación programadas en siguientes semanas.
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Asistencia a la manifestación “Futuro y Respeto para el Campo” .

El día 16 de febrero se desarrolla una importante representación en la manifestación “Futuro y Respeto para el 
Campo”, la cual es recogida en prensa.
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Comisión de seguimiento de la Cátedra “Trasvase y Sostenibilidad,  José Manuel Claver 
Valderas”.

Con fecha 23 de febrero se celebró comisión mixta de seguimiento de la Cátedra “Trasvase  y Sostenibilidad, 
José Manuel Claver Valderas”, donde se expusieron las actividades de formación  y divulgación desarrolladas y 
la propuesta de actuaciones para el periodo abril 2022-marzo 2023.

Con respecto a las actividades de I+D, destacar que se iniciaron los siguientes proyectos: “Mejora integral de 
la viabilidad y sostenibilidad del fertirriego con agua marina desalinizada (SEA4CROP)” y  “Seguimiento de la 
secuestración de carbono en suelo en cultivos de cítricos bajo distintas estrategias de manejo”.

Reunión con representantes regionales del PSOE.

Con fecha 24 de febrero se mantuvo una reunión con representantes del Partido Socialista en la Región de 
Murcia, donde se hicieron llegar las principales preocupaciones de la corporación, que se fundamentaban en 
el futuro inmediato del Trasvase Tajo-Segura, de seguir los planteamientos previstos por el Ministerio para la 
Transición Ecológica y el Reto Demográfico.
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MARZO 2022

Reunión de trabajo con Organizaciones Agrarias.

Con fecha 7 de marzo de 2022 se mantuvo una reunión con las principales organizaciones agrarias, con 
el fin de planificar la asistencia a la manifestación promovida en Madrid, el día 20 de marzo de 2022, por 
la plataforma el “20Mrural”, conformada por ASAJA, COAG, UPA, así como la Real Federación Española de 
Caza (RFEC), la Oficina Nacional de la Caza (ONC), la Alianza Rural, Unión de Criadores del Toro de Lidia 
(UCTL), la Federación Nacional de Comunidades de Regantes de España (FENACORE) y Cooperativas Agro-
alimentarias. 
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Convocatoria a la participación en la Manifestación 20M Rural.

Con fecha 10 de marzo, el Presidente del SCRATS participó junto con otros dirigentes  de las principales orga-
nizaciones y entidades agrarias, en un acto enfocado hacia el llamamiento  general para participar en la mani-
festación que tendría lugar el 20 de marzo en Madrid, para  reivindicar las necesidades perentorias  del mundo 
rural, que se vieron acrecentadas por las consecuencias de la invasión rusa de Ucrania.

REGIÓN10 Viernes 11.03.22  
LA VERDAD

El análisis, realizado por 
varios de los principales 
expertos en esta especie, 
rechaza que perjudique   
a la cabra montés 

RICARDO FERNÁNDEZ 

MURCIA. Un estudio científico, ela-
borado por cuatro reputados in-
vestigadores del Consejo Supe-
rior de Investigaciones Científi-
cas (CSIC) y de las universidades 
Autónoma de Barcelona (UAB) y 
Politécnica de Madrid (UPM), 
apuesta por sacar al arruí del Ca-
tálogo Español de Especies Exó-

ticas Invasoras, lo que abriría la 
vía para que se pudiera conside-
rar ‘naturalizada’ y con ello ser 
objeto de una gestión cinegética 
liberada de las actuales cortapi-
sas. El análisis, al que LA VER-
DAD ha tenido acceso, lo ha im-
pulsado la Consejería de Medio 
Ambiente y la Fundación Arte-
misan, vinculada a la Real Fede-
ración Española de Caza (RFEC), 
y será presentado formalmente 
el 31 de marzo en el Consejo Ase-
sor Regional de Caza. 

La investigación, que se ha pro-
longado a lo largo de más de un 
año, se ha dirigido a establecer si 
el arruí, como especie que fue in-

troducida artificialmente en el 
sureste español hace medio si-
glo, supone algún tipo de amena-
za para algunas especies autóc-
tonas, tanto vegetales como ani-
males, y más concretamente para 
la cabra montés. Esa supuesta 
competencia negativa para esta 
última especie se había conver-
tido, desde hace años, en el prin-
cipal argumento de las organiza-
ciones ecologistas para oponer-
se a la naturalización del también 
conocido como muflón del Atlas 
(‘Ammotragus lervia’). 

A partir del estudio del com-
portamiento trófico de ambos un-
gulados, desarrollado a través del 

examen de sus excrementos, se 
ha constatado que, lejos de en-
trar en una dura competencia por 
el mismo alimento, es perfecta-
mente «compatible su presencia 
conjunta en los ecosistemas mon-
tañosos del sureste peninsular». 

Interacción beneficiosa 
El estudio incluso ha desvelado 
una circunstancia inédita hasta el 
momento, consistente en que en 
las zonas en las que conviven am-
bas especies, la cabra montés, con 
mayor querencia por los vegeta-
les leñosos que el arruí, «cambia 
su comportamiento alimenticio 
hacia un mayor aprovechamien-
to herbáceo». Para tratar de expli-
car este hecho, los científicos apun-
tan a dos hipótesis: que la cabra 
montés tiende a ‘refugiarse’ de los 
depredadores juntándose con el 
arruí, de mayor tamaño y fuerza, 
o que aprovecha los rebrotes ve-

getales que quedan más próximos 
al suelo –más tiernos y nutritivos– 
gracias al desbroce que la especie 
aún considerada exótica invasora 
realiza sobre las partes altas de 
gramíneas y forbias.   

Como conclusión, señalan que 
es posible «afirmar que ambas 
serían compatibles y con suficien-
te disponibilidad de recursos». 

En la actualidad, la población 
de muflón del Atlas se estima en 
unos 885 ejemplares en Sierra 
Espuña, con una densidad de casi 
cinco individuos por km2, y entre 
726 y 1.276 de arruí y cabra mon-
tés en las sierras de Cambrón, Pe-
dro Ponce, Burete, Quípar y Las 
Cabras de Cehegín (3,3-5,8 
ind/km2). La carga óptima de 
arruís y cabras montesas se ha 
establecido en siete ejemplares 
por km2, por lo que sería perfec-
tamente sostenible una pobla-
ción de unos mil ungulados. 

Un estudio científico avala que el 
arruí deje de ser «especie invasora»

Los regantes del Trasvase 
se suman a la marcha 
nacional en defensa del 
campo; más de cien 
autobuses de la Región 
acudirán a Madrid  
M. BUITRAGO 

MURCIA. Si el Gobierno central no 
reacciona después del día 20, y 
no aporta soluciones, el sector 
agrícola y ganadero se planteará 
un paro general en el campo, se-
ñaló ayer el secretario de Asaja, 
Alfonso Gálvez. «Cada día em-
peora la situación; trabajamos a 
pérdidas», recalcó. Una medida 
extrema que los sindicatos agra-
rios consideran más justificada 
si la UE no toma medidas para 
paliar las consecuencias de la in-

vasión rusa de Ucrania. Los diri-
gentes de Coag, Asaja y UPA, jun-
to a los representantes del Scrats, 
Fecoam y Proexport, hicieron ayer 
un llamamiento general para par-
ticipar en la manifestación que 
tendrá lugar en Madrid el día 20, 

donde acudirán agricultores y ga-
naderos de toda España en de-
fensa del mundo rural.  

Desfilarán desde el Ministerio 
de Agricultura, en Atocha, hasta 
el Ministerio para la Transición 
Ecológica. Los organizadores cal-

culan que irán más de cien auto-
buses de la Región a una protes-
ta que anticipan que será «histó-
rica y sin precedentes». Esperan 
que acudan más de 150.000 per-
sonas desde todas las comunida-
des autónomas. 

José Miguel Marín, presidente 
regional de Coag, señaló que la 
tabla reivindicativa se ha visto in-
crementada con los efectos de la 
guerra de Ucrania. La marcha de 
Madrid será el colofón del rosa-
rio de protestas por todo el país, 
entre ellas la que tuvo lugar en 
Murcia el mes pasado. El sector 
reclama una bajada general de 
impuestos; ayudas para hacer 
frente al incremento de costes 
(combustibles, electricidad, fer-
tilizantes, plásticos, envases, etc); 
la revisión de los seguros agra-
rios y cambios en la PAC y en la 
nueva legislación laboral. «Existe 
una incertidumbre más peligrosa 
que hace unas semanas por el 
conflicto de Ucrania», manifestó 
Marcos Alarcón, de UPA. 

La defensa del Trasvase Tajo-
Segura se hará de nuevo visible 
en Madrid. El campo murciano re-
clama garantía de agua para un 
sector estratégico, que se encuen-
tra «en vilo» ante el posible recor-
te de transferencias. Alarcón in-
dicó que hay que fijar caudales 
ecológicos, «pero no los que quie-
ran las reivindicaciones territo-
riales oportunistas». 

«Regar con agua embotellada» 
El presidente de los regantes del 
Trasvase, Lucas Jiménez, lamen-
tó que tenga que regresar a Ma-
drid a manifestarse para pedir 
agua, y en esta ocasión para evi-
tar que se recorten las transfe-
rencias del Tajo en un 50%. Jun-
to a Manuel Martínez, presiden-
te de la Comunidad de Regantes 
del Campo de Cartagena, Jimé-
nez explicó que al precio al que 
se encuentra la electricidad, la ta-
rifa de la desalación puede ser 
aún más elevada. «Hay agriculto-
res que están pensando en regar 
con agua embotellada, que pue-
de salir más barata que la desa-
lada», ironizó. «Que el Ministerio 
para la Transición Ecológica abra 
los ojos; que está ardiendo Roma! 
¡Que dejen de tocar la lira!», apos-
tilló Lucas Jiménez. «El Ministe-
rio está enfadando a todo el sector 
con sus políticas».

Lucas Jiménez: «Está ardiendo Roma; 
que el Ministerio deje de tocar la lira»

Fernando Gómez, Alfonso Gálvez, Marcos Alarcón, José Miguel Marín, Santiago Martínez y Lucas Jiménez, ayer en la Cámara de Comercio.  VICENTE VICÉNS / AGM

Diez países de la franja 
mediterránea se alían 
ante el cambio climático 

Los países del Mediterráneo 
Occidental suscribieron ayer la 
Declaración de Valencia, por la 
que se comprometen a impul-
sar un plan de acción conjunta 
para hacer frente a las conse-
cuencias del cambio climático 
sobre los recursos hídricos, 

que ya experimentan serias al-
teraciones, informa EP. La vi-
cepresidenta y ministra para 
la Transición Ecológica y el 
Reto Demográfico, Teresa Ri-
bera, recalcó que «articular 
respuestas coordinadas es pri-
mordial para asegurar un fu-
turo más sostenible, seguro y 
resiliente y cooperar nos hace 
menos vulnerables». 

España, Francia, Italia, Mal-
ta, Portugal, Argelia, Libia, Ma-

rruecos, Mauritania y Túnez 
acordaron poner en marcha 
un programa de experiencias 
y soluciones, relacionadas con 
la gestión integrada de cuen-
cas hidrográficas, desalación, 
reutilización y mejora de in-
fraestructuras. Ribera recordó 
que el informe del IPCC pone 
de manifiesto que la región 
mediterránea es uno de los 
entornos con mayor nivel de 
estrés hídrico.
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Reunión con comunidades de regantes para organizar la asistencia a la 
manifestación 20M Rural.

El día 15 de marzo, el SCRATS organizó una reunión mediante videoconferencia con las 
comunidades de regantes adscritas a esta corporación, con el objetivo de centralizar las 
actuaciones previstas para propiciar la asistencia a la manifestación a desarrollar en Madrid 
el 20 de marzo.
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Instalación de pancarta en Puerta del Sol.

Bajo el lema “En la próxima pandemia comeremos tierra. El Trasvase Tajo-Segura no se toca”, el día 15 de marzo 
se instaló una lona de 300 m2 en la Puerta del Sol de Madrid, lo cual fue motivo de una importa repercusión 
mediática:

(Nota de Prensa) Sin embargo, los planes del Ministerio para el Trasvase pasan por la reducción de sus envíos 
mensuales y el aumento de sus caudales ecológicos, medidas que no tienen los criterios técnicos válidos que 
avalen su conveniencia. “Además, así no se van a solucionar los problemas medioambientales del Tajo porque 
lo que se necesita es una mejor depuración de sus masas de agua”, informa Jiménez, que señala que el agua 
desalada no es la solución por su poca calidad y por su alto coste energético de producción, al que se suma la 
contaminación medioambiental que conlleva.

En definitiva, el SCRATS denuncia que ha quedado demostrado que esta planificación adoptada por el Ministerio 
de Transición Ecológica está “únicamente está apoyada en decisiones políticas que nada tienen que ver con la 
realidad del río Tajo y del Levante, y que choca con informes técnicos solventes”.
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Real Decreto-ley 4/2022, de 15 de marzo, por el que se adoptan medidas urgen-
tes de apoyo al sector agrario por causa de la sequía.

Con fecha 16 de marzo de 2022  se publicó en el Boletín Oficial del Estado el Real Decreto-ley 
4/2022, de 15 de marzo, por el que se adoptan medidas urgentes de apoyo al sector agrario por 
causa de la sequía, en el que se establecían para el año 2022 las tarifas de riego que se debían 
satisfacer por los usuario de regadío en el caso del uso de aguas desaladas, siendo para el caso 
de la IDAM de Torrevieja igual a 0,348 €/m3, en los puntos de entrega de la red de distribución 
de la desaladora, habida cuenta de que el coste medio del agua desalada había pasado de una 
cifra media del orden de 0,45 euros/m3 antes de la crisis energética a una cifra de 1,2 euro/m3 
en esos momentos, lo que suponía un precio medio del agua desalada que no se podía asumir 
por los usuarios.
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El decreto del Consejo de 
Ministros contra la sequía 
fija este año el precio  
en unos 45 céntimos  
el m3 en Torrevieja, sin 
repercutir los elevados 
costes de la electricidad 

M. BUITRAGO 

MURCIA. Los regantes del Trasva-
se han pasado en pocas horas del 
«terror» al «alivio» por el coste del 
agua desalada. El Sindicato de Re-

gantes (Scrats) recibió ayer «po-
sitivamente» el decreto ley apro-
bado por el Consejo de Ministros 
que subvenciona este recurso con 
el fin de paliar los efectos de la se-
quía durante este año. Básicamen-
te se reduce la tarifa que estaban 
pagando en el anterior ejercicio, 
que rondaba los 59 céntimos por 
metro cúbico, con el agua puesta 
en el canal de las comunidades de 
regantes. Ahora serán aproxima-
damente 45 céntimos desde To-
rrevieja, explicó Lucas Jiménez, 
presidente del Scrats. 

Es cuatro veces más cara que 

el agua del Trasvase, pero muy 
por debajo de los 81 céntimos que 
ofertó Acuamed en noviembre, y 
de los 2,2 euros que podría alcan-
zar este año. De esta forma, los 
regantes del Levante no tendrán 
que soportar por ahora las reper-
cusiones de los costes astronó-
micos de la subida de la electri-
cidad, que es lo que más temían. 
A falta de conocer la letra peque-
ña, la tarifa base será de 34 cén-
timos en Torrevieja, 41 en Águi-
las y 37 en Valdelentisco, plantas 
que gestiona la sociedad estatal 
Acuamed. A esto hay que sumar-

Los regantes pasan del «terror» 
al «alivio» con la subvención 
estatal al agua desalada 

LA VERDAD  

MURCIA. Además de la sequía, 
el Gobierno señala que las ex-
plotaciones agrarias tienen 
que afrontar desde el año pa-
sado un incremento de los cos-
tes de producción, debido al 
encarecimiento de los precios 
de las materias primas y de la 
energía. A pocos días de la ma-
nifestación en Madrid en de-
fensa del campo, el real decre-
to aprobado ayer prevé apla-
zamientos de las cuotas a la 
Seguridad Social a un interés 
muy reducido, del 0,5 %, sie-
te veces inferior al habitual.  

Se equipara la contratación 
como fijo discontinuo y la con-
tratación eventual, a los efec-
tos de acceso y determinación 
del derecho al subsidio para 
trabajadores eventuales agra-
rios y a la renta agraria. Hay 
medidas específicas para An-
dalucía y Extremadura. 

Reducción de módulos 
Asimismo, se aprobó una re-
ducción del 20% del rendi-
miento neto para las activida-
des agrícolas y ganaderas que 
tributan en el IRPF por  módu-
los. Se estima que esta medi-
da beneficiará a 918.000 agri-
cultores y ganaderos, y redu-
cirá la base imponible en más 
de 500 millones de euros. 

También se aprueba la 
exención de las cuotas del Im-
puesto de Bienes Inmuebles 
de naturaleza rústica para de-
terminados productores agra-
rios. En lo relativo a las medi-
das destinadas a la sostenibi-
lidad de las explotaciones, el 
real decreto-ley recoge dos ac-
tuaciones. En relación con la 
financiación de explotaciones 
agrarias, habrá una línea de 
ayuda, en régimen de conce-
sión directa, para la bonifica-
ción del principal de opera-
ciones de financiación forma-
lizadas con entidades finan-
cieras, para lo que se habilita 
un presupuesto de 10 millo-
nes de euros, que podrá mo-
vilizar más de 100 millones 
en el sector. 

En relación con la financia-
ción de avales en explotacio-
nes agrarias, se podrán a dis-
posición 2,7 millones de eu-
ros. En cuanto al seguro agra-
rio, el Gobierno incrementará 
la dotación aprobada para el 
Cuadragésimo Tercer Plan de 
Seguros Agrarios Combinados, 
en la cantidad que sea adecua-
da para dar respuesta a la cre-
ciente demanda en la contra-
tación. También se solicitarán 
los anticipos de las ayudas de 
la PAC y la flexibilización de 
las condiciones.

Ayudas fiscales y 
laborales a pocos 
días de la gran 
marcha en Madrid

M. B. B. 

MURCIA. Antes del Consejo de Mi-
nistros, los representantes del 
agro regional y el consejero de 
Agricultura, Antonio Luengo, re-
clamaron un decreto urgente de 
sequía. Además de la desalación, 
otra de las soluciones más efi-
caces e inmediatas es la reaper-
tura de los pozos de sequía de la 
cuenca. Los miembros de la Mesa 
del Agua, presidida por José Gar-
cía Gómez, consideran que hay 
que anticiparse y tener prepa-
radas las baterías de sondeos.  

La Mesa propuso que se abran 

más pozos, y que se realice una 
programación específica de posi-
bles restricciones, por usos y zo-
nas, como ya expuso la Conseje-
ría semanas atrás. Sobre el Tras-
vase, reclaman que no se incre-
menten los caudales ecológicos 
de forma innecesaria para satis-
facer intereses políticos. Lucas 
Jiménez enfatizó «el momento 
que vivimos», pasando de una 
dura pandemia a una guerra, por 
lo que consideró que hay que ga-
rantizar la soberanía alimenta-
ria de España y de la UE, donde 
la Región juega un papel esencial 
como la «despensa de Europa».  

Movimiento Chalecos Verdes 
La Fundación Ingenio indicó que 
«si seguimos así es probable que 
no podamos garantizar el sumi-
nistro de alimentos». «El sector 
pide medidas de urgencia para ga-
rantizar la alimentación si hubie-
se escalada bélica». «La variación 
de precios en origen y destino y la 
competencia desleal han provo-
cado una situación insostenible». 
Promueve el Movimiento Chale-
cos Verdes, que apoya la manifes-
tación del domingo en Madrid. 
Hará acciones «por todo el país 
en defensa de la soberanía ali-
mentaria», dijo Natalia Corbalán.

Reclaman que se preparen ya los pozos de sequía 

le el IVA, la pérdidas y los peajes 
en cada caso. La última vez que 
el Gobierno central subvencionó 
el agua desalada fue en los años 
2015 y 2016, mediante decretos 
de sequía, con un precio base de 
30 céntimos, cuando el coste 
energético era muy inferior. 

El real decreto ley contiene un 
conjunto de medidas urgentes de 
apoyo al sector agrario para ha-
cer frente a la situación prolon-
gada de sequía, que comprome-
te las producciones. Las medidas 
aprobadas, que competen a seis 
ministerios, se inscriben en los 
ámbitos fiscal, laboral, financie-
ro e hidrológico, y tienen como 
objetivo «contribuir al manteni-
miento de la rentabilidad y la sos-
tenibilidad de las explotaciones 
agrícolas y ganaderas, en un con-
texto de dificultades acumuladas 
por la subida de los precios de in-
sumos y materias primas», dijo 
en La Moncloa el ministro de Agri-
cultura, Luis Planas. Este paque-
te de medidas está cifrado en 450 
millones de euros, y constituye 
«un elemento más que el Gobier-
no pone a disposición del sector 
agrícola y ganadero para fortale-
cerlo frente a las dificultades para 
que siga suministrando alimen-
tos», añadió. 

El Gobierno explica que sub-
venciona la desalación para po-
der disponer de recursos «en este 
momento crítico y no perder una 
parte importante de la producción 
del regadío del sureste español», 
por lo que el Ministerio para la 
Transición Ecológica establece 
«unas tarifas asumibles». Para el 
Trasvase Júcar-Vinalopó se fijan 
29 céntimos en el punto de toma. 

Compras a Acuamed 
Lucas Jiménez indicó que la deci-
sión del Consejo de Ministros per-
mite «activar el agua desalada». 
Los regantes del Trasvase com-
prarán el próximo trimestre los 
recursos que genere Acuamed, 
sobre todo en la planta de Torre-
vieja, para afrontar la sequía. Ayer 
por la mañana, horas antes del 
Consejo de Ministros, Jiménez 
transmitió que las comunidades 
de regantes están «aterrorizadas» 
con el precio final que tengan que 
pagar, que podría escalar a final 
de año a los 2,5 euros por metro 
cúbico. Explicó que los contratos 
de Acuamed estipulan que los pre-
cios se actualizan al finalizar cada 
ejercicio en función del coste ener-
gético. En este sentido, dijo que 
podían producirse puntas diarias 
de hasta 4 euros el metro cúbico, 
«algo totalmente inasumible, por 
lo que podría ser peor el remedio 
que la enfermedad», y que supon-
dría la quiebra de algunas comu-
nidades. Con los precios de la 
energía, insistió, se produciría 
«un suicidio por adelantado». 

 Tras una reunión en la Conse-
jería de Agricultura para pedir me-
didas contra la escasez, Jiménez 
consideró urgente exenciones en 
la tarifa, algo que el Consejo de Mi-
nistros aprobó horas después. En 
paralelo, sigue la negociación so-
bre los nuevos convenios para 
ampliar la desalación.

Los regantes del Trasvase han colocado una lona de 300 m2 en la Puerta 
del Sol de Madrid para alertar de que el recorte que piensa aplicar el Go-
bierno central «hará que comamos tierra en la próxima pandemia». Así 
reza el eslogan, que advierte de que se destruirá «el futuro del suministro 
alimentario que producen los 80.000 regantes del Levante español». 

«En la próxima 
pandemia 
comeremos tierra»

 SCRATS
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metro cúbico, con el agua puesta 
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mentaria», dijo Natalia Corbalán.

Reclaman que se preparen ya los pozos de sequía 

le el IVA, la pérdidas y los peajes 
en cada caso. La última vez que 
el Gobierno central subvencionó 
el agua desalada fue en los años 
2015 y 2016, mediante decretos 
de sequía, con un precio base de 
30 céntimos, cuando el coste 
energético era muy inferior. 

El real decreto ley contiene un 
conjunto de medidas urgentes de 
apoyo al sector agrario para ha-
cer frente a la situación prolon-
gada de sequía, que comprome-
te las producciones. Las medidas 
aprobadas, que competen a seis 
ministerios, se inscriben en los 
ámbitos fiscal, laboral, financie-
ro e hidrológico, y tienen como 
objetivo «contribuir al manteni-
miento de la rentabilidad y la sos-
tenibilidad de las explotaciones 
agrícolas y ganaderas, en un con-
texto de dificultades acumuladas 
por la subida de los precios de in-
sumos y materias primas», dijo 
en La Moncloa el ministro de Agri-
cultura, Luis Planas. Este paque-
te de medidas está cifrado en 450 
millones de euros, y constituye 
«un elemento más que el Gobier-
no pone a disposición del sector 
agrícola y ganadero para fortale-
cerlo frente a las dificultades para 
que siga suministrando alimen-
tos», añadió. 

El Gobierno explica que sub-
venciona la desalación para po-
der disponer de recursos «en este 
momento crítico y no perder una 
parte importante de la producción 
del regadío del sureste español», 
por lo que el Ministerio para la 
Transición Ecológica establece 
«unas tarifas asumibles». Para el 
Trasvase Júcar-Vinalopó se fijan 
29 céntimos en el punto de toma. 

Compras a Acuamed 
Lucas Jiménez indicó que la deci-
sión del Consejo de Ministros per-
mite «activar el agua desalada». 
Los regantes del Trasvase com-
prarán el próximo trimestre los 
recursos que genere Acuamed, 
sobre todo en la planta de Torre-
vieja, para afrontar la sequía. Ayer 
por la mañana, horas antes del 
Consejo de Ministros, Jiménez 
transmitió que las comunidades 
de regantes están «aterrorizadas» 
con el precio final que tengan que 
pagar, que podría escalar a final 
de año a los 2,5 euros por metro 
cúbico. Explicó que los contratos 
de Acuamed estipulan que los pre-
cios se actualizan al finalizar cada 
ejercicio en función del coste ener-
gético. En este sentido, dijo que 
podían producirse puntas diarias 
de hasta 4 euros el metro cúbico, 
«algo totalmente inasumible, por 
lo que podría ser peor el remedio 
que la enfermedad», y que supon-
dría la quiebra de algunas comu-
nidades. Con los precios de la 
energía, insistió, se produciría 
«un suicidio por adelantado». 

 Tras una reunión en la Conse-
jería de Agricultura para pedir me-
didas contra la escasez, Jiménez 
consideró urgente exenciones en 
la tarifa, algo que el Consejo de Mi-
nistros aprobó horas después. En 
paralelo, sigue la negociación so-
bre los nuevos convenios para 
ampliar la desalación.

Los regantes del Trasvase han colocado una lona de 300 m2 en la Puerta 
del Sol de Madrid para alertar de que el recorte que piensa aplicar el Go-
bierno central «hará que comamos tierra en la próxima pandemia». Así 
reza el eslogan, que advierte de que se destruirá «el futuro del suministro 
alimentario que producen los 80.000 regantes del Levante español». 

«En la próxima 
pandemia 
comeremos tierra»

 SCRATS
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Firma de un convenio de colaboración 7Televisión de la Región de Murcia con 
SCRATS. 

Con fecha 16 de marzo el Presidente del SCRATS, D. Lucas Jiménez, suscribió un convenio de 
colaboración con 7 TV, con la finalidad de afianzar la difusión del Trasvase Tajo-Segura y las 
funciones desempeñadas por esta corporación en defensa de dicha infraestructura.

Participación en la Manifestación en Madrid, el día 20 de marzo (20M Rural)
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Entrevista presidente, día 31 de marzo
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Junta de Gobierno de la Confederación Hidrográfica del Segura.

La Junta de Gobierno de la Confederación Hidrográfica del Segura se reunió con fecha 31 de 
marzo, para preparar los asuntos que se someterían a informe del Consejo del Agua de la 
Demarcación con fecha 8 de abril, de cara a la revisión del Plan Hidrológico de la Demarcación
 Hidrográfica del Segura en el periodo 2022-2027. 

Se trasladó a los miembros de la Junta de Gobierno una síntesis tanto del proceso de par-
ticipación pública al que se había sometido el borrador de Plan Hidrológico así como de las 
alegaciones recibidas, reseñando cuáles de ellas se han incorporado al documento que se 
sometería al informe preceptivo del Consejo del Agua de la Demarcación del Segura. 

La mayoría de las alegaciones lo habían sido en relación a la problemática de las aguas sub-
terráneas, las actuaciones a desarrollar en la cuenca vertiente al Mar Menor y la situación en 
que quedarían los excedentes a trasvasar del Trasvase Tajo Segura en función de los distintos 
escenarios de caudales ecológicos que finalmente se adoptasen en la cabecera del Tajo y las 
consecuentes afecciones socioeconómicas de los mismos.
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ABRIL 22
Manifiesto en defensa del Trasvase.

El día 3 de abril de 2023 se publicó un manifiesto firmado por gran multitud de entidades, en el que se requería 
al Estado que reformulase las previsiones de caudales ecológicos previstos por la Confederación Hidrográfica 
del Tajo, para evitar las consecuencias nefastas que ello tendría sobre las tierras del Levante, de consolidarse 
el borrador de Plan Hidrológico del Tajo.
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■ ¿Cuarenta mil agricultores por 
la avenida Maisonnave de Alican-
te? El Sindicato Central del Tras-
vase Tajo-Segura, Asaja-Alicante 
y la Junta Central de Usuarios del 
Júcar-Vinalopó se han marcado el 
reto de que la céntrica y comer-
cial avenida alicantina se con-
vierta, el 10 de mayo, en una es-
pecie del madrileño Paseo de la 
Castellana de Madrid durante la 
manifestación en defensa del 
agua. La tractorada convocada 
reanuda el calendario de movili-
zaciones que se aplazó hace un 
mes con motivo de la invasión de 
Ucrania. El Gobierno ha exclui-
do, además  del trasvase del Júcar 
a la Marina Baixa, que deberá 
abastecerse con agua desalada 
en Mutxamel, y el Tajo-Segura 
quedaría solo para abasteci-
miento, según los nuevos planes 
de cuenca. 

«La sordera del Ministerio 
para la Transición Ecológica, al 
prever la supresión del 50% de los 
caudales del Tajo-Segura y la 
inactividad del Júcar-Vinalopó 
después de que el campo alican-
tino enviase a más de 3.000 per-
sonas a la manifestación del 20 de 
marzo en Madrid, fuerza la reac-
tivación de la protesta, según José 
Vicente Andreu, presidente de 
Asaja-Alicante. «Nos enfrenta-
mos a un enemigo común: la de-
sidia política de quienes nos go-
biernan. Se toman decisiones 
que afectan al futuro del campo 
sin ningún tipo de rigor técnico. 
Y además, para legitimar sus po-
siciones, intentan dividir a los 
agricultores y regantes con abso-
luta deslealtad. Es el momento de 
gritar basta y salir otra vez a la ca-
lle todos juntos», añade Andreu. 

La tractorada convocada por 
Asaja- Alicante cuenta con el apo-
yo de la Junta Central de Regan-
tes y Usuarios del Vinalopó, Rie-
gos de Levante Margen Izquierda 
y Riegos de Levante Margen De-
recha. La suma de asociados de 

estas entidades supera los 40.000 
agricultores. «La revisión del plan de cuen-

ca del Júcar pone en peligro los 80 
hectómetros cúbicos que tenía-
mos asignados en el Alto y Medio 
Vinalopó. Ahora se decide enviar-
los a la Albufera de Valencia y no 
está previsto en el nuevo plan que 
nos llegue agua», asegura Ángel 
Urbina, portavoz de la Junta Cen-
tral.  

«Nos unimos a la tractorada 
porque es necesario garantizar 
que el Júcar-Vinalopó tenga una 
concesión de agua y no esté supe-
ditada a sobrantes. Este trasvase 
ha costado mil millones de euros 
que están dispuestos a tirar a la 
basura. Son 400 millones para 
construirlo, de los que 120 millo-
nes los aportó Europa, a los que 
se suman 300 millones más del  
postrasvase, 70 millones para ele-
vaciones aplicando la energía fo-
tovoltaica y más de 200 millones 
invertidos por los regantes en 
modernizar los regadíos», recuer-
da Urbina.  

«Estamos hipotecados duran-
te los próximos 50 años y ahora 
resulta que sólo se comprometen 
a enviarnos agua sobrante mien-
tras que en los planes del Ebro y 
del Guadalquivir sí que han escu-
chado a los agricultores para re-
ducir los caudales ecológicos de 
los ríos. Vamos a la calle y luego a 
todos los tribunales que haga fal-
ta», asegura el presidente de los 
regantes del Vinalopó. En relación al trasvase Tajo-Se-

gura, la tractorada tiene por obje-
tivo reivindicar la postura del 
agro alicantino para que no au-
menten los caudales ecológicos 
en la cuenca del Tajo. «La pro-
puesta del ministerio consiste en 
excluir el riego del trasvase y que 
sirva exclusivamente para abas-
tecimiento. Si se confirma esta 
medida, la agricultura mediterrá-
nea que se produce en la Vega 
Baja morirá», advierte el presi-
dente de Asaja-Alicante.

¿Cuarenta mil agricultores en la avenida de Maisonnave de Alicante?
u Los regantes quieren convertir la céntrica arteria 

en un pequeño Paseo de la Castellana el 10 de 
mayo en defensa de los trasvases del Tajo y el Júcar 
F.J.BENITO

Imagen de la tractorada de mayo de 2021 por la carreteras del Campo de Elche.
MATÍAS SEGARRA

► El Sindicato envió ayer el mani-
fiesto en defensa del trasvase que 
el domingo suscribieron 25 entida-
des agrícolas, empresariales, pro-
fesionales y sindicatos al presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, a la vicepresidenta Teresa Ribera, a los autonómicos 

Ximo Puig, jefe del Consell y López- 
Miras, de Murcia. Los ánimos están 
cada día más encendidos porque, a 
medida que se acerca la fecha para 
hacerse oficial cómo quedarán los  
caudales ecológicos, se van filtran-
do los pasos que se vienen dando. 
Crece la sospecha, por ejemplo, de 

que en aguas bajo del Tajo, en Talavera, es posible que hasta se 
rebaje el caudal ecológico tras una 
negociación con el gobierno de Castilla-La Mancha, pese a que en 

ese punto la calidad del agua es 
muy mala. Mientras, en el Alto Tajo, en Aranjuez y en el entorno 

de embalse de Bolarque, donde 
arranca el Tajo-Segura, se mantie-
ne al aumento del caudal ecológi-
co, la condena del Tajo-Segura.

Sospechas de que solo aumenta 
el caudal del Tajo en la cabecera 
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Consejo del Agua de la Demarcación Hidrográfica del Segura.

Con fecha 8 de abril se celebró el Consejo del Agua de la Demarcación Hidrográfica del Segura,
 en el que se abordó el contenido de su nuevo Plan Hidrológico, el cual contenía como principal 
novedad añadida un serie de consideraciones, en la memoria, referidas a la sostenibilidad de los
regadíos del Trasvase Tajo-Segura, y los impactos socioeconómicos y ambientales derivados del
futuro cumplimiento de las disposiciones establecidas en el Plan Hidrológico de la Demarcación
del Tajo con respecto a los caudales mínimos.
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■ ¿Cuarenta mil agricultores por 
la avenida Maisonnave de Alican-
te? El Sindicato Central del Tras-
vase Tajo-Segura, Asaja-Alicante 
y la Junta Central de Usuarios del 
Júcar-Vinalopó se han marcado el 
reto de que la céntrica y comer-
cial avenida alicantina se con-
vierta, el 10 de mayo, en una es-
pecie del madrileño Paseo de la 
Castellana de Madrid durante la 
manifestación en defensa del 
agua. La tractorada convocada 
reanuda el calendario de movili-
zaciones que se aplazó hace un 
mes con motivo de la invasión de 
Ucrania. El Gobierno ha exclui-
do, además  del trasvase del Júcar 
a la Marina Baixa, que deberá 
abastecerse con agua desalada 
en Mutxamel, y el Tajo-Segura 
quedaría solo para abasteci-
miento, según los nuevos planes 
de cuenca. 

«La sordera del Ministerio 
para la Transición Ecológica, al 
prever la supresión del 50% de los 
caudales del Tajo-Segura y la 
inactividad del Júcar-Vinalopó 
después de que el campo alican-
tino enviase a más de 3.000 per-
sonas a la manifestación del 20 de 
marzo en Madrid, fuerza la reac-
tivación de la protesta, según José 
Vicente Andreu, presidente de 
Asaja-Alicante. «Nos enfrenta-
mos a un enemigo común: la de-
sidia política de quienes nos go-
biernan. Se toman decisiones 
que afectan al futuro del campo 
sin ningún tipo de rigor técnico. 
Y además, para legitimar sus po-
siciones, intentan dividir a los 
agricultores y regantes con abso-
luta deslealtad. Es el momento de 
gritar basta y salir otra vez a la ca-
lle todos juntos», añade Andreu. 

La tractorada convocada por 
Asaja- Alicante cuenta con el apo-
yo de la Junta Central de Regan-
tes y Usuarios del Vinalopó, Rie-
gos de Levante Margen Izquierda 
y Riegos de Levante Margen De-
recha. La suma de asociados de 

estas entidades supera los 40.000 
agricultores. 

«La revisión del plan de cuen-
ca del Júcar pone en peligro los 80 
hectómetros cúbicos que tenía-
mos asignados en el Alto y Medio 
Vinalopó. Ahora se decide enviar-
los a la Albufera de Valencia y no 
está previsto en el nuevo plan que 
nos llegue agua», asegura Ángel 
Urbina, portavoz de la Junta Cen-
tral.  

«Nos unimos a la tractorada 
porque es necesario garantizar 
que el Júcar-Vinalopó tenga una 
concesión de agua y no esté supe-
ditada a sobrantes. Este trasvase 
ha costado mil millones de euros 
que están dispuestos a tirar a la 
basura. Son 400 millones para 
construirlo, de los que 120 millo-
nes los aportó Europa, a los que 
se suman 300 millones más del  
postrasvase, 70 millones para ele-
vaciones aplicando la energía fo-
tovoltaica y más de 200 millones 
invertidos por los regantes en 
modernizar los regadíos», recuer-
da Urbina.  

«Estamos hipotecados duran-
te los próximos 50 años y ahora 
resulta que sólo se comprometen 
a enviarnos agua sobrante mien-
tras que en los planes del Ebro y 
del Guadalquivir sí que han escu-
chado a los agricultores para re-
ducir los caudales ecológicos de 
los ríos. Vamos a la calle y luego a 
todos los tribunales que haga fal-
ta», asegura el presidente de los 
regantes del Vinalopó. 

En relación al trasvase Tajo-Se-
gura, la tractorada tiene por obje-
tivo reivindicar la postura del 
agro alicantino para que no au-
menten los caudales ecológicos 
en la cuenca del Tajo. «La pro-
puesta del ministerio consiste en 
excluir el riego del trasvase y que 
sirva exclusivamente para abas-
tecimiento. Si se confirma esta 
medida, la agricultura mediterrá-
nea que se produce en la Vega 
Baja morirá», advierte el presi-
dente de Asaja-Alicante.

¿Cuarenta mil 
agricultores en 
la avenida de 
Maisonnave 
de Alicante?
u Los regantes quieren convertir la céntrica arteria 
en un pequeño Paseo de la Castellana el 10 de 
mayo en defensa de los trasvases del Tajo y el Júcar 
F.J.BENITO

Imagen de la tractorada de mayo de 2021 por la carreteras del Campo de Elche. MATÍAS SEGARRA

► El Sindicato envió ayer el mani-
fiesto en defensa del trasvase que 
el domingo suscribieron 25 entida-
des agrícolas, empresariales, pro-
fesionales y sindicatos al 
presidente del Gobierno, Pedro 
Sánchez, a la vicepresidenta 
Teresa Ribera, a los autonómicos 

Ximo Puig, jefe del Consell y López- 
Miras, de Murcia. Los ánimos están 
cada día más encendidos porque, a 
medida que se acerca la fecha para 
hacerse oficial cómo quedarán los  
caudales ecológicos, se van filtran-
do los pasos que se vienen dando. 
Crece la sospecha, por ejemplo, de 

que en aguas bajo del Tajo, en 
Talavera, es posible que hasta se 
rebaje el caudal ecológico tras una 
negociación con el gobierno de 
Castilla-La Mancha, pese a que en 
ese punto la calidad del agua es 
muy mala. Mientras, en el Alto 
Tajo, en Aranjuez y en el entorno 
de embalse de Bolarque, donde 
arranca el Tajo-Segura, se mantie-
ne al aumento del caudal ecológi-
co, la condena del Tajo-Segura.

Sospechas de que solo aumenta 
el caudal del Tajo en la cabecera 
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mayo en defensa de los trasvases del Tajo y el Júcar 
F.J.BENITO

Imagen de la tractorada de mayo de 2021 por la carreteras del Campo de Elche. MATÍAS SEGARRA

► El Sindicato envió ayer el mani-
fiesto en defensa del trasvase que 
el domingo suscribieron 25 entida-
des agrícolas, empresariales, pro-
fesionales y sindicatos al 
presidente del Gobierno, Pedro 
Sánchez, a la vicepresidenta 
Teresa Ribera, a los autonómicos 

Ximo Puig, jefe del Consell y López- 
Miras, de Murcia. Los ánimos están 
cada día más encendidos porque, a 
medida que se acerca la fecha para 
hacerse oficial cómo quedarán los  
caudales ecológicos, se van filtran-
do los pasos que se vienen dando. 
Crece la sospecha, por ejemplo, de 

que en aguas bajo del Tajo, en 
Talavera, es posible que hasta se 
rebaje el caudal ecológico tras una 
negociación con el gobierno de 
Castilla-La Mancha, pese a que en 
ese punto la calidad del agua es 
muy mala. Mientras, en el Alto 
Tajo, en Aranjuez y en el entorno 
de embalse de Bolarque, donde 
arranca el Tajo-Segura, se mantie-
ne al aumento del caudal ecológi-
co, la condena del Tajo-Segura.

Sospechas de que solo aumenta 
el caudal del Tajo en la cabecera 
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Tratamiento en Junta de Gobierno del contenido del Plan Hidrológico de la 
Demarcación Hidrográfica del Tajo.

En Junta de Gobierno celebrada con fecha 27 de abril se abordó el contenido de la Propuesta de 
Plan Hidrológico del Tajo, donde se pudo comprobar que se habían reducido caudales mínimos 
de referencia en muchos tramos del río Tajo y de sus afluentes, con respecto al borrador inicial, 
a excepción del tramo asociado al Trasvase Tajo-Segura.
 

REGIÓN8 Jueves 28.04.22  
LA VERDAD

mos de Badajoz y de Puebla de 
don Rodrigo. En el Duero, se man-
tienen los caudales en Toro, mien-
tras que se produce una situación 
similar en el río Mijares.  

Lo mismo sucede con el Ebro a 
su paso por Zaragoza, donde per-
manece igual régimen de agua 
que en el ciclo anterior. Los cam-
bios más importantes en el Ebro 
responden a veintiséis alegacio-
nes presentadas por empresas, 

regantes, municipios, ecologistas 
y los gobiernos de Aragón, Cata-
luña y País Vasco. 

El Plan del Tajo que se votará el 
martes por su Consejo del Agua re-
coge el incremento de caudales de 
6 a 8,6 metros cúbicos por segun-
do en Aranjuez, como avanzó LA 
VERDAD, sin cambios en la fase de 
alegaciones. Esta demarcación es-
pecifica en su Memoria que tiene li-
mitada su capacidad «para fijar 

el carácter excedentario de las 
aguas a trasvasar», y para ello se 
remite a dos leyes de los años 2013 
y 2015, una de ellas la del Memo-
rándum del Trasvase, «que supu-
sieron un cambio de escenario» 
en la planificación de dicha de-
marcación». Sobre esta base, el 
Plan del Tajo considera el Tras-
vase «como una presión de extrac-
ción de agua». En la etapa de Ra-
joy, a través de la ley del Memo-
rándum se traspasó la regulación 
del Trasvase al Gobierno central. 

Demandas de Madrid   
En cuanto a las demandas futu-
ras, el Plan del Tajo señala que 
los consumos urbanos se incre-
mentarán en 38 hectómetros 
anuales, incluidos los de la Co-
munidad de Madrid; mientras 
que la agricultura disminuirá su 

asignación en 69 hectómetros 
debido principalmente a la me-
jora que se exigirá en la eficien-
cia del regadío. En el escenario 
2039, la demanda total aumenta 
en 89,5 hm³/año adicionales. Este 
crecimiento se debe fundamen-
talmente al aumento de la pobla-
ción previsto, sobre todo en Ma-
drid, que requerirá probable-
mente caudales de la cabecera 
del Tajo. 

El plan menciona que hay 50 
hectómetros anuales asignados 
al Parque de las Tablas de Dai-
miel; así como la futura dotación 
a la cuenca alta del Guadiana a 
través de la ‘Tubería Manchega’, 
que se pondrá en marcha en bre-
ve, como exige el Gobierno de 
Castilla-La Mancha. Estos usos 
irán a cargo también de la cabe-
cera del Tajo. 

El Scrats muestra 
ejemplos del diferente 
trato que da el Ministerio 
a varias cuencas, y 
detecta «sorpresas» en 
otros tramos del Tajo 
M. BUITRAGO 

MURCIA. El Sindicato de Regantes 
del Trasvase (Scrats) considera 
que el Ministerio ha empleado un 
rasero distinto a la hora de esta-
blecer los caudales ecológicos, ya 
que se mantienen o reducen los 
regímenes en otros tramos y ríos, 
pero no se varía la propuesta so-
bre el Alto Tajo, donde dichos cau-
dales se incrementarán hasta un 
43% los próximos años. El presi-
dente del Scrats, Lucas Jiménez, 
considera por ello que el princi-
pal objetivo es atacar el Trasva-
se y denuncia el «ensañamien-
to» de la ministra Teresa Ribera 
con el Levante. 

El Scrats muestra su «sorpre-
sa» ante el hecho de que en el 
Plan del Tajo se bajan caudales 
en el río Alagón respecto a la pro-
puesta inicial: aguas arriba los 
dejan en un 31% de lo plantea-
do y aguas abajo se rebajan el 
50%. También sucede lo mismo 
en el tramo del Jarama entre el 
río Tajuña y la desembocadura 
en el Tajo, en Aranjuez; así como 
la salida de los embalses de En-
trepeñas y Buendía, indica. «Su-
pongo que para satisfacer las de-
mandas de recreo turístico» en 
la zona, señaló Jiménez. Igual-
mente, «se han rebajado los cau-
dales ecológicos con carácter ge-
neral a partir del embalse de Cas-
tejón», con el objetivo, según Ji-
ménez, «de tranquilizar a los lí-
deres políticos, me imagino, de 
Castilla-La Mancha». 

Los regantes también ofrecen 
datos de otras cuencas donde sos-
tienen que se han reducido o man-
tenido los caudales, como en tres 
tramos del Guadalquivir (Arroyo 
Galapagar, río Genil y río Guada-
joz). En la demarcación del Gua-
diana, ponen como ejemplo tra-

Los regantes critican que Ribera 
«se ensaña», mientras mantiene 
o rebaja caudales en otros ríos

Los regantes piden el cese 
de la ministra y señalan 
que Pedro Sánchez 
«cumple con su anuncio 
de acabar con el Trasvase» 

M. BUITRAGO 

MURCIA. Aunque temían el resul-
tado, los regantes del Trasvase 
recibieron como una bomba la 
propuesta formal de subida de 
caudales ecológicos en el Alto 
Tajo, que conllevaría un recorte 
de transferencias de 105 hectó-
metros al año. El presidente del 
Scrats, Lucas Jiménez, señaló 
que el Ministerio «ha tenido la 
desfachatez de anunciar el daño 
que nos iba a causar y veinte días 
después ejecutarlo». Solicitó el 
cese de la ministra Teresa Ribe-
ra, por considerarla «una incom-
petente ideológica». 

«Quieren acabar con el Trasva-
se ideológicamente; es una bur-
la al sentido común», recalcó. 
Dijo que «se cumplen cuatro años 
del anuncio que hizo Pedro Sán-
chez en Albacete de poner fin al 
Trasvase. Aunque sea diferido 
en el tiempo, pone fin a la mitad 
de lo que venía recibiendo el 
acueducto. Creo que esa es la no-
ticia: han tardado cuatro años, 
pero son gente cumplidora. Pe-
dro Sánchez, instigado por Cris-
tina Narbona, ha cumplido la 
hoja de ruta de la exministra». 

Jiménez considera que «de 
poco han servido las presiones» 
de los representantes del PSOE 
de la Región de Murcia y la Co-
munidad Valenciana. «En esta 
negociación política ha ganado 
la contienda el más gritón, que 
es el presidente de Castilla-La 
Mancha, Emiliano García-Page. 
Seguro que se va a quejar del re-
sultado porque así funciona el 

teatrillo político que se ha or-
questado en el Ministerio». Dijo 
que pueblos ribereños celebrarán 
la medida, «sin darse cuenta de 
que ese caudal no se va a que-
dar en Entrepeñas y Buendía. Si 
les satisface más que ese agua 
baje hacia Portugal, a que la 
aprovechen una parte de los es-
pañoles, que se lo hagan mirar». 

Vélez pide rectificar 
Las miradas se giran hacia el 
PSOE de Murcia y de la Comuni-
dad Valenciana, que abordarán 
el problema para intentar que la 
ministra cambie sus planes. El 
secretario general del PSRM-PSOE 
y delegado del Gobierno, José Vé-
lez, declaró a LA VERDAD que no 
comparte la propuesta del Plan 
del Tajo de subir los caudales eco-
lógicos, lo cual recortaría el Tras-
vase. Expresó su rechazo a los 
responsables del Ministerio, a los 
que ha solicitado que revisen las 

cifras antes de que se voten el 
martes. Señaló que «es perjudi-
cial para nuestro territorio. No 
voy a mirar para otro lado», aun-
que indicó que no da nada por 
perdido. A la pregunta de si se 
plantará ante el Gobierno central, 
contestó que quiere reunirse con 
los responsables del Ministerio. 
«Evidentemente mi opinión no 
va a ser coincidente con la de ellos, 
aunque hasta el rabo todo es 
toro», dijo.  

La Generalitat Valenciana 
anunció que presentará un re-
curso ante los tribunales contra 

determinados cambios del Plan 
del Tajo, que supondrán un re-
corte de los envíos de agua a las 
comarcas de Alicante, ya que con-
sidera que serán lesivos para los 
regantes. El presidente Ximo Puig 
señaló que la defensa de los in-
tereses de los regantes alicanti-
nos constituye una prioridad «ab-
solutamente irrenunciable». 

La Generalitat sostiene que la 
subida de caudales ecológicos 
propuesta «carece de justifica-
ción técnica, política e hidráuli-
ca». Una vez quede aprobado, 
presentará un recurso. No obs-
tante, también pone de relieve 
que las negociaciones manteni-
das con el Ministerio han ofreci-
do como resultados que no se 
cuestione la continuidad del Tras-
vase en el futuro, informa EP. 

Miras llegará «hasta el final» 
El presidente López Miras afir-
mó que está dispuesto a «llegar 
hasta el final» para evitar recor-
tes en el Trasvase y desmante-
lar la «hoja de ruta» del Ejecuti-
vo de la nación, encaminada, 
dijo, a cerrar el acueducto por 
motivos políticos. «Cuando co-
nocimos las primeras intencio-
nes sobre este recorte y lo que 
iba a implicar, como mínimo más 
de 5.000 familias sin trabajo en 
la Región, le envié una carta ur-
gente al presidente del Gobier-
no para sentarnos a abordar este 
problema, y todavía estamos es-
perando respuesta», denunció 
López Miras. Ayer le envió una 
carta a la ministra Teresa Ribe-
ra señalando que la situación es 
«del todo inaceptable y totalmen-
te injustificable». 

Le expone lo «llamativo» que 
resulta el hecho de que «todos 
los nuevos planes de cuenca, in-
cluido el del Tajo, a excepción de 
los tramos que afectan a la via-
bilidad futura del Trasvase, ha-
yan flexibilizado las medidas ini-
cialmente previstas en este ám-
bito, lo que deja traslucir una cla-
ra intencionalidad». Le solicita 
a Teresa Ribera una reunión ur-
gente en la que también debe-
rían participar los representan-
tes del Scrats.

El delegado expresa su rechazo 
y Ximo Puig irá a los tribunales 

Las demandas urbanas en 
el Tajo solo crecerán 38 
hectómetros, incluidas la 
de Madrid, y el consumo 
de su regadío disminuirá 

El Plan del Tajo señala  
que no puede fijar por ley 
los excedentes de agua   
de la cabecera para 
trasvasar al Levante

Las miradas se giran hacia 
el PSOE de la Región de 
Murcia y la Comunidad 
Valenciana, que intentarán 
que Ribera cambie 
sus planteamientos   

REACCIONES

José Vélez 
 Delegado y 
secretario PSRM  

«Hay que 
revisar los 
datos; es perjudicial para 
nuestro territorio, y no voy 
a mirar para otro lado»

Lucas Jiménez 
 Pte. Scrats 

«De poco han 
servido las 
presiones del 
PSOE de Murcia y 
Valencia; ha ganado el más 
gritón, García-Page»

Ximo Puig 
 Pte. Generalitat 

«Carece de 
justificación 
técnica, política 
e hidráulica; los intereses 
de nuestros regantes 
son irrenunciables»

López Miras 
 Pte. Comunidad 

«Se han 
flexibilizado 
las medidas en 
otros planes; trasluce una 
clara intencionalidad 
sobre el Trasvase»

ABRIL 22
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Jornadas sobre economía circular del agua y producción sostenible.

Con fecha 28 de abril el Presidente de la corporación participó en las “V Jornadas Futuro en Español”, donde 
se abordaron por parte de diversos expertos en la administración de los recursos hídricos temas relacionados 
con la economía circular del agua y producción sostenible.
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ABRIL 22



68

MEMORIA 2022
SINDICATO CENTRAL DE REGANTES DEL ACUEDUCTO TAJO-SEGURA

MAYO 2022

Consejo Asesor del Agua de la Comunidad Autónoma de la Región de Murcia.

Con fecha 4 de mayo, el Presidente de esta corporación asistió a la reunión del Consejo Asesor Regional del 
Agua (Órgano consultivo y asesor del Consejo de Gobierno de Ia Comunidad Autónoma, adscrito a la Consejería 
de Agua, Agricultura, Ganadería y Pesca de la C.A.R.M. 

Celebración de Junta General Extraordinaria del S.C.R.A.T.S.

Con fecha 6 de mayo se celebró Junta General Extraordinaria, donde se abordó el contenido de la propuesta 
de Proyecto de Plan Hidrológico de la Demarcación Hidrográfica del Tajo, y sus diferencias con respecto al 
borrador anterior, siendo destacado el contraste entre la reducción de caudales mínimos considerada para 
algunos tramos del eje del río Tajo y de sus afluentes en la propuesta final, y a la contra, el mantenimiento de 
los caudales inicialmente establecidos a su paso del río Tajo por Aranjuez. También, se expuso, como en otros 
planes hidrológicos de cuencas intercomunitarias, no se abordaba el aumento de caudales de referencia en sus 
cauces principales, lo que suponía un agravio comparativo de extrema trascendencia.
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MAYO 22
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Propuesta en el Congreso para limitar la tarifa del agua desalada.

El día 9 de mayo, el Presidente del S.C.R.A.T.S. estuvo presente en un acto organizado por el Partido Popular de 
la Comunidad Valenciana y el Partido Popular de la Región de Murcia, donde se realizó un llamamiento a toda 
la sociedad para acudir a la manifestación prevista el día 17 de mayo, en defensa de los trasvases Tajo-Segura 
y Júcar-Vinalopó. 

Por su parte, el diputado nacional por Alicante César Sánchez, anunció que el PP había presentado una pro-
puesta en el Congreso para limitar el precio del agua desalada. 

Jornada “Binomio Agua-Agro”, organizada por C.O.A.G.

El día 9 de mayo el Presidente de la corporación interviene en la jornada “Binomio Agua-Agro”, dedicada al esta-
do actual y a las perspectivas de disponibilidad de recursos hídricos, necesarios en cantidad y calidad suficiente 
de agua para producir alimentos en un contexto en el que la población mundial crece de forma continua, ya 
que disponer de agua es la premisa básica para garantizar la soberanía alimentaria, cuestión esencial para los 
Estados y los territorios.



73

4. ACONTECIMIENTOS
DESTACADOSSINDICATO CENTRAL DE REGANTES DEL ACUEDUCTO TAJO-SEGURA

MAYO 22

Manifestación en Alicante.

El 17 mayo se celebra una concentración organizada por ASAJA Alicante, en colaboración con
esta corporación, en defensa de los trasvases Tajo-Segura y Júcar-Vinalopó.



74

MEMORIA 2022
SINDICATO CENTRAL DE REGANTES DEL ACUEDUCTO TAJO-SEGURA

Reunión con la Ministra para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico.

Representantes de la Junta de Gobierno  asisten a la reunión del día 20 de mayo con la Ministra para la 
Transición Ecológica y el Reto Demográfico, Teresa Ribera, junto con el Secretario de Estado y el Director 
General del Agua, siendo una reunión intensa, de unas 4 horas aproximadamente, con un inicio tenso por las 
peticiones de cese, donde se trató lo concerniente al establecimiento de caudales ecológicos, pero no se llegó 
a concluir en nada, salvo que se nos mantendría debidamente informados de los pasos que se dieran para la 
aprobación del Plan del Tajo, cosa que no llegó a suceder. 

Jornada “Presente y Futuro de la Agricultura en la Vega Baja del Segura”.

Con fecha 27 de mayo, el Presidente de esta corporación interviene en la II Jornadas sobre “Presente y Futuro 
de la Agricultura en la Vega Baja del Segura, celebradas en el edificio de la Lonja de Orihuela, donde también 
intervino D. José Antonio Andújar, Presidente de la Comunidad de Regantes Riegos de Levante Margen Derecha.
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MAYO 22

Posicionamiento de la Confederación Empresarial de la Comunidad Valenciana, 
frente a la potencial reducción de disponibilidad de agua para el Trasvase Tajo-
Segura, previsto en el Plan Hidrológico del Tajo.

La Confederación Empresarial de la Comunidad Valenciana emite un comunicado, de importan-
te trascendencia, con fecha 27 de mayo, donde se realizan una serie de propuesta en pro del 
Trasvase Tajo-Segura, tal y como se recoge a continuación: 

PROPUESTAS EMPRESARIALES
En base a los antecedentes expuestos y al contexto territorial, la CEV hace las siguientes adverten-
cias y propuestas:

1. Ejecutar las medidas de aumento de los caudales ecológicos previstas por el Ministerio de 
Transición Ecológica supondría desastrosas consecuencias socioeconómicas para la ciudadanía 
de este territorio. El trasvase Tajo-Segura es irrenunciable para el conjunto de las necesidades 
hídricas de la provincia de Alicante. Es estratégico para el sostenimiento económico y social de 
esta región. De hecho, hace falta un volumen de 205 hm3/año adicional a los valores medios 
que se reciben actualmente desde la cabecera del Tajo. 
El mantenimiento de los volúmenes de trasvase conforme la regla de explotación vigentes es 
una prioridad absoluta. Cualquier otra propuesta se entiende como una vulneración de los dere-
chos históricos de esta provincia, que merece una respuesta social coordinada y contundente 
en el plano social, legal y político.

2. Es prioritario contar con un análisis técnico y riguroso de la repercusión socio-económica y 
medioambiental del incremento del caudal ecológico en el tramo Aranjuez previsto en Plan 
Hidrológico del Tajo sobre otras demarcaciones afectadas como la del Segura. 

3. La promoción de fuentes alternativas de suministro es estratégica y necesaria, con carácter 
complementario y ofreciendo mecanismos de financiación y depuración que permitan mantener 
la rentabilidad de los cultivos y la actividad económica. Es urgente disponer de una planifica-
ción estratégica y financiera para que, en aquellas circunstancias excepcionales en las que se 
prevea la utilización de fuentes de suministro alternativas éstas sean al mismo coste que el 
agua trasvasada.

4. Desde la CEV instamos además al Gobierno de España a tener en consideración la financiación 
de las medidas e infraestructuras necesarias a través de los mecanismos previstos por los fon-
dos “Next Generation”, totalmente compatible con los objetivos de sostenibilidad previstos en 
el Green Deal por la Comisión Europea y en especial mediante la colaboración público-privada.
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JUNIO 2022

Celebración del Día Mundial del Medio Ambiente.

Dado que los cultivos asociados a las zonas regables del Trasvase cumplen una importante función en la 
reducción de emisiones de gases de efecto invernadero, constituyendo verdaderos sumideros de CO2, 
según se desprende de los estudios desarrollados por la Universidad Politécnica de Cartagena, el día 5 
de junio nos unimos a la celebración del Día Mundial del Medio Ambiente, para trasladar los impactos 
positivos de los regadíos del Trasvase desde el punto de vista medioambiental.
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JUNIO 22

Reunión con comunidades de regantes del Valle del Guadalentín (Lorca, 
Totana, Alhama de Murcia y Puerto Lumbreras), de Águilas y de Pulpí.

Con fecha 14 de junio el Presidente de esta corporación celebró una reunión con las comuni-
dades de regantes de Lorca, Totana, Alhama de Murcia, Puerto Lumbreras, Águilas y Pulpí, con 
el fin de tomar conocimiento de todas aquellas cuestiones, relacionadas con la disponibilidad 
de recursos hídricos, que eran motivo de mayor preocupación por parte de esas entidades.
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Campaña de concienciación del Trasvase Tajo-Segura. Taller de plantación y aprove-
chamiento del agua junto con PROEXPORT.

El día 24 de junio se desarrolló en colaboración con PROEXPORT, en la Plaza Mayor de Murcia, un taller de 
plantación y aprovechamiento óptimo de agua, dirigido a público infantil. La asistencia a dicha actividad 
fue notoria, lo cual será tenido en cuenta en un futuro, con el fin de programar talleres similares.
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JUNIO 22

Celebración de Junta General Ordinaria.

El día 30 de junio se celebró la Junta General Ordinaria de esta corporación, correspondiente al 
primer semestre del año, donde se trataron entre otras cuestiones, el estado de cuentas del ejer-
cicio 2021, la memoria de actividades de ese mismo año y el informe de disponibilidad de recursos 
hídricos. Asimismo, el Presidente trasladó a los asistentes la ausencia de resultados positivos que 
resultó de la reunión mantenida con la Ministra para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico, 
el día 20 de mayo de 2022, y la situación en la que se encuentra la propuesta de convenio a esta-
blecer con ACUAMED, en referencia al suministro de aguas desaladas procedentes de la I.D.A.M. de 
Torrevieja. 
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JULIO 2022

La prensa se hace eco de las repercusiones que puede conllevar el aumento de caudales 
ecológicos propuesto en el Plan Hidrológico de la Demarcación Hidrográfica del Tajo, lo que 
puede derivar en una nueva “Guerra del Agua”.

2 Diario CÓRDOBADOMINGO 
3 DE JULIO DEL 2022

 Cambio Climático

T
ras tres años de continuos desen-
cuentros por la decisión del Minis-
terio para la Transición Ecológica 
de subir el caudal ecológico del río 

Tajo (lo que reducirá  a la mitad el agua 
que llega a la cuenca del Segura), la vice-
presidenta Teresa Ribera se ha compro-
metido a revisar la decisión antes de lle-
varla al Consejo de Ministros. Se trata de 
un área autoproclamada como la huerta 
de Europa con 200.000 hectáreas de culti-
vos y repartida entre Murcia, Alicante y 
Almería. Más allá de las guerras políticas 
que también envuelven el caso, el futuro 
del trasvase Tajo-Segura depende directa-
mente del cambio climático y la necesi-
dad de velar por la biodiversidad, pero 
ello choca con las acuciantes necesidades 
agrícolas del sureste español.  

Nadie duda que el río Tajo está contami-
nado, pero el debate se centra en determi-
nar las causas: no circula suficiente agua en 

su cauce o éste recibe millones de litros de 
agua contaminada desde uno de sus afluen-
tes, el madrileño Jarama, al que Madrid vier-
te sus aguas residuales . Este caudal deriva-
do al Tajo dejará de llegar a Alicante, Murcia 
y Almería, por lo que debería sustituirse por 
agua desalada, lo que requeriría más plan-
tas desaladoras, poco sostenibles, según sus 
detractores, y muy caras al funcionar me-
diante energía eléc-
trica. El Gobierno ha 
anunciado 500 mi-
llones de euros para 
abaratar el agua de-
salada y 900 millo-
nes para mejorar el 
tratamiento de las 
aguas residuales de 
Madrid. ¿Será sufi-
ciente? 

El recorte del tras-
vase Tajo-Segura, 
tras aprobarse la ele-
vación de los cauda-
les del río en Aran-
juez y Toledo, donde aplauden la medida 
por el mal estado del río, no solo va a forzar 
el abandono de 27.000 hectáreas de cultivos 
rentables en la provincia de Alicante y el 
despido de 6.000 trabajadores, sino que pro-
vocará un agujero de unos 3.000 millones 
de euros. Es la cantidad correspondiente a 

los créditos en los que están embarcados los 
agricultores que planificaron inversiones 
(balsas, maquinaria, naves, etc.) en base a un 
agua que no llegará, según apunta Lucas Ji-
ménez, presidente del Sindicato Central del 
Acueducto Tajo-Segura. 

Se trata de una deuda millonaria a la que 
se suman los 18 millones de euros del tasa-
zo (por mantenimiento de los canales pase 

el agua que pase y 
que también pa-
gan los ayunta-
mientos) y el por-
centaje que pagan 
por el agua para 
obras en Castilla-
La Mancha, Ma-
drid y Extremadu-
ra. Desde el 1979, 
los regantes de Ali-
cante y Murcia lle-
van pagados 500 
millones de euros. 
Es una aportación 
que ahora tam-

bién se va a reducir, obviamente, al llegar 
menos agua. Los regantes abonan unos 15 
millones de euros al año. Hasta el 1998, la 
recaudación iba directamente al Estado, pe-
ro a partir de aquel año el dinero se lo repar-
ten la autonomías cedentes del agua para 
sufragar, precisamente, obras hidráulicas 

en su territorio. Es decir: se paga por el agua 
y, además, una compensación ambiental. 

La vicepresidenta del Gobierno, Teresa 
Ribera, se ha comprometido a estudiar a 
fondo durante los próximos tres meses los 
planes hidrológicos del Tajo y el Segura an-
tes de llevarlos a su aprobación en el Conse-
jo Nacional del Agua y, posteriormente, al 
Consejo de Ministros en el mes de octubre.  

La Confederación del Tajo tiene aproba-
do ya subir el caudal ecológico del río de 6 
m /segundo a 8,52 m /segundo, lo que signi-
fica, según Lucas, el comienzo de la cuenta 
atrás para el final del Tajo-Segura. La susti-
tución del agua del trasvase por desalada 
provocaría un aumento del precio de entre 
el 20% y el 130%, según los afectados.  

El proyecto pone en riesgo, según los téc-
nicos de las instituciones alicantinas, el 
2,8% del Producto Interior Bruto (PIB) de Es-
paña (3.000 millones de euros) y el 3,7% del 
empleo nacional (106.000 puestos de traba-
jo). Los técnicos que asesoran a los regantes 
insisten en la fuerte factura energética que 
supondrá la sustitución del agua del trasva-
se por desalada. Mientras que mover un me-
tro cúbico de agua del Tajo (1.000 litros de 
agua) necesita 1,21 kw/hora, la producción 
de ese mismo metro cúbico de agua desala-
da del mar representa el consumo de 4,32 
kw/hora. El aumento de los caudales ecoló-
gicos del Tajo, aprobado por la Confedera-

Un jornalero 
abonando tierras 
junto a una  
tubería . TONY SEVILLA

MEDIO AMBIENTE

FRANCISO JOSÉ 
BENITO

EL AUMENTO DEL CAUDAL DEL TAJO PARA DILUIR LA CONTAMINACIÓN DEL RÍO 
CASTELLANO-MANCHEGO, PRODUCTO DEL VERTIDO DE AGUAS MAL DEPURADAS 
DE MADRID, TIENE EN PIE DE GUERRA A ALICANTE, MURCIA Y ALMERÍA. SU 
ECONOMÍA DEPENDE DE LA CONTINUIDAD DEL TRASVASE TAJO-SEGURA.

TRASVASE TAJO-SEGURA: 

ARRECIA LA GUERRA DEL AGUA

EL GOBIERNO SE 
JUSTIFICA EN EL 

CAMBIO CLIMÁTICO 
Y APUESTA POR 
LA DESALACIÓN 

DE AGUA DEL MAR PARA 
PALIAR EL RECORTE
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Avances en las obras de la denominada “Tubería manchega”; el eufemismo 
utilizado por la administración autonómica de Castilla-La Mancha para refe-
rirse al trasvase de agua con destino a la población, desde el Alto Tajo hasta 
la cuenca del Guadiana.
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Entrevista al Presidente de la Corporación, en el periódico Alicante Plaza Digital. 

Debate-coloquio sobre la situación de la agricultura en el levante español. 

Con fecha 18 de julio de 2022, se celebró en la sede de la Comunidad General de Regantes Margen Izquierda 
del Segura, un debate-coloquio sobre la situación de la agricultura del Levante Español, en la que participaron 
representantes de comunidades de regantes, asociaciones agrarias y la Vicepresidenta tercera de la Comisión 
de Agricultura del Parlamento Europeo, Dª Mazaly Aguilar. El encuentro fue organizado por la CGR Riegos de 
Levante I.S., la Comisión de Agricultura del Parlamento Europeo y esta corporación.
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- ¿En qué punto se encuentra la aprobación del plan 
de cuenca del Tajo, que eleva el caudal ecológico 
en puntos clave del río de forma que se limita el 
trasvase?
- Bueno, por ahora tenemos las dos propuestas de 
plan de cuenca, el del Tajo y el del Segura, aproba-
das por los consejos del agua de cada demarcación, 
y lo que queda por delante es que ahora se están 
sometiendo los dos planes, como los del resto de 
cuencas, al proceso de evaluación ambiental, para 
luego pasar al Consejo Nacional del Agua. Allí tienen 
que aprobarse, y después aún queda que se emita 
el informe del Consejo de Estado. Pero nada de todo 
esto es vinculante, lo que realmente cuenta es lo 
que se apruebe en el Consejo de Ministros. 
- ¿Podría por tanto haber cambios y, más concre-
tamente, cambios que beneficien la postura del 
Segura?
- El Ministerio tiene que releer todos los planes y dar 
respuesta a las alegaciones, que son muchísimas, así 
que estamos en un momento en el que por supues-
to que se pueden producir cambios. Pero la decisión 
final, como digo, es del Consejo de Ministros.
- Y en este escenario, ¿en qué punto se encuentra la 
estrategia del SCRATS en defensa del trasvase, qué 
tienen pensado hacer?
- Reivindicar. Este ha sido y seguirá siendo un año 
muy reivindicativo, en mayo estuvimos en una gran 
manifestación en Alicante junto a ASAJA. En mayo 
también nos reunimos con la ministra de Transición 
Ecológica, y vamos a estar muy pendientes de todo 
lo que suceda, porque en ese encuentro la ministra 
nos dijo que nos informaría de todas las noveda-
des. También tenemos en marcha una campaña de 
concienciación en defensa del Tajo-Segura, y en sep-
tiembre nos volveremos a sentar para ver qué hace-
mos. Tenemos que esperar a ver cómo se resuelve, 
pero seguiremos con nuestras campañas. 
- ¿Es optimista?

- Yo siempre soy optimista, aunque en este caso me 
cuesta horrores serlo.
- ¿Confía, como defiende el presidente valenciano 
Ximo Puig, en la negociación como herramienta 
para intentar salvar la situación?
- En el caso del caudal ecológico del Tajo a nosotros 
no nos han dejado rascar bola. Si ha habido nego-
ciación, ha sido sin los regantes. No hemos podido 
participar en nada, salvo en aquello en lo que puede 
participar todo el mundo, como es la presentación 
de alegaciones. Si hacemos caso a lo que dicen los 
políticos de Castilla-La Mancha, ha habido negocia-
ción política, de ahí salió la cifra del caudal ecológico.
Es decir, que un acuerdo político estableció algo 
como el caudal ecológico que parece que debería 
basarse en criterios científicos, como ha denuncia-
do la patronal alicantina, CEV.
- Hemos detectado que de los caudales ecológicos 
propuestos en el Esquema de Temas Importantes 
(ETI) a los finalmente aprobados en el plan de 
cuenca, ha habido en todos los casos una rebaja 
considerable. Salvo, curiosamente, en los puntos 
que afectan al trasvase, como Aranjuez, Toledo o 
Talavera. Da qué pensar, porque parece que todo 
está enfocado a dejar el trasvase seco. Tal como 
están las cosas ahora, vamos a recibir la mitad de lo 
que recibimos, así que creo que García-Page habla 
con conocimiento de causa cuando se refiere a la 
negociación político. La lástima es que Castilla-La 
Mancha está decidiendo algo que debería decidir 
todo el Estado, y no solo una parte.
- En la manifestación de mayo en Alicante el presi-
dente de ASAJA pidió a los políticos que dejen de 
hacer política con el agua. ¿Comparte esta postura?
- Si eliminamos el dramatismo político, que exacerba 
lo peor de cada región, ¿de qué estamos hablando? 
En un país que mueve anualmente 21.000 millones 
de metros cúbicos de agua, debatimos sobre un tra-
siego de 200 hectómetros. Que además, permiten 

Reproducción de la entrevista a Lucas Jiménez

24/07/2022 
ALICANTE. Lucas Jiménez, presidente del Sindicato Central de Regantes del Tajo-Segura 
(SCRATS) durante los últimos seis años tras tomar el relevo del fallecido José Manuel Claver 
en 2016 (fue reelegido por la asamblea en 2020), no ha conocido otro escenario que la lucha 
permanente para mantener en pie un trasvase que desde la primera legislatura de Zapatero 
tiene sobre sí la espada de Damocles del cierre defendido por Castilla-La Mancha. Un escena-
rio que se ha recrudecido con el nuevo plan de cuenca del Tajo, que aún tiene que aprobarse 
en el Consejo Nacional del Agua, pero Jiménez no desfallece.
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que el 44% de las frutas y hortalizas de este país se 
cultiven en la zona del trasvase, gracias a la tecnolo-
gía y los avances que hemos aplicado. Si le quitamos 
el drama territorial, nos queda una cifra ridícula para 
pelearnos por ella. El Tajo lleva a Portugal cada año 
8.000 millones de metros cúbicos, y hay un tratado 
bilateral España-Portugal que establece el mínimo 
que debe llegar a la frontera. Y aquí parece que todo 
el problema es que una cuenca traslade a otra den-
tro del mismo país 200 ridículos hectómetros.
- ¿Tienen previsto involucrar a Europa en su defen-
sa del trasvase?
- Ayer mismo [la entrevista se celebra el jueves] 
estuvimos con la Vicepresidenta de la Comisión de 
Agricultura de la Unión Europea, pero el problema 
es que, en materia de agua, los estados miembros 
son soberanos. Es más, no hay ninguna normativa 
europea que obligue a fijar caudales ecológicos, 
porque es algo que no preocupa en ningún otro 
país. Mucho menos en el norte, donde el problema 
suele ser el exceso.
-¿Qué impacto económico calculan que podría 
tener la aprobación del plan del Tajo tal como salió 
de su demarcación?
-Es muy llamativo que un informe de la Confederación 
del Segura, que depende del Ministerio, señala los 
daños que nos va a infligir su propio Ministerio: la 
superficie productiva se reduciría casi un 13%, se 
perderían 117 millones de euros al año de valor eco-
nómico, y más de 4.600 empleos. Todo ello restaría 
232 millones de euros de contribución al PIB de los 
regadíos del trasvase, que ahora es de 1.981 millones.

- La CEV, que se reunió hace poco con el director 
general del Agua, ya habla en condicional: el tras-
vase es irrenunciable ‘por ahora’, mientras no haya 
alternativa en forma de desalación y reutilización a 
precios asumibles. ¿Ven ustedes alternativa? 
- Lo nuestro no es cabezonería, no es un capricho, el 
Ministerio, a través de la CHS, nos da la razón en el 
plan de cuenca. ¿Quieres darme una solución? Muy 
bien, ponme en la puerta los 421 hectómetros que 
recibimos en estos momentos en las mismas con-
diciones económicas que ahora. Porque el precio 
de la alternativa, que son unos 60 céntimos, triplica 
el que pagamos ahora, que dicho sea de paso es el 
precio más caro de toda Europa. En todas partes 
menos aquí se paga un canon de regulación por 
hectárea, no por consumo, y de media el coste en 
Europa es de 1,5 céntimos de euro el metro cúbico. 
Nosotros este año estamos pagando, con un precio 
subvencionado, 60 céntimos por el agua desalada. 
Y la del trasvase, con el tarifazo, se ha ido a 17 o 18 
céntimos. Haga números.
-¿Cómo valoran el papel de la homóloga de CEV en 
su Región, la CROEM, en el debate del trasvase?
-La CROEM siempre ha estado con nosotros, nos 
ha respondido y sigue siendo un aliado importan-
te. Pero no solo la patronal, también los sindicatos 
agrarios, los de clase, los cooperativistas y la prácti-
ca totalidad del tejido social y económico de Murcia 
está apoyándonos. Pero es verdad que la CROEM 
ha tenido y tiene un papel muy importante, como 
nuestro principal aliado.
- Mirando hacia dentro, y aunque nos preciamos de 
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saber exprimir hasta la última gota de agua 
por aquello de hacer de la necesidad virtud, 
¿queda pendiente modernizar el sector agrí-
cola para hacerlo más eficiente?
- Siempre quedan cosas por mejorar, en 
general. Siempre hay pasos que dar, y tienes 
la sensación de que se puede hacer más. 
Pero ese deseo de mejorar no debe cegarte 
la visión de lo que has hecho bien. Aquí está-
bamos obligados a hacerlo bien y lo hemos 
hecho. Nuestra I+D+i orientada al riego está 
copando el mercado internacional, por algo 
será. ¿Queda recorrido? Por supuesto, por 
ejemplo que no haya una brecha tan grande 
en la modernización entre los grandes, que 
pueden permitírsela, y los pequeños. Y distri-
buir el conocimiento más rápidamente.
- Por último, y aunque no sea ‘su’ trasvase, 

¿cómo están viendo desde el Segura la polé-
mica por el Júcar-Vinalopó, el cierre de acuí-
feros sin alternativa y el intento del Júcar 
de venderle agua a Almería ‘saltándose’ a 
Alicante y Murcia?
-A mí, en 2017, me tocó de lleno lidiar con la 
sequía y estuve negociando con USUJ una 
cesión de derechos al SCRATS. Aquello final-
mente se frustró porque se entendía que era 
como un trasvase nuevo, y no se valoró que 
la legislación prevé esa figura de la cesión de 
derechos. Nosotros de hecho hemos firmado 
muchísimas. Entonces entiendo la operación 
con Almería, pero aunque solo fuera por el 
recuerdo de aquel intento de 2017, me hubie-
ra gustado que nos lo plantearan a nosotros 
antes.

JULIO 22

Lanzamiento por parte del SCRATS de la Campaña “Agricultores de usar y tirar”.

La campaña “Agricultores de usar y tirar” visibiliza las trabas 
al sector agrícola para trabajar con dignidad

Esta iniciativa del SCRATS denuncia problemas como la falta de agua y las subidas 
de costes de materias primas y suministros

25/07/22 – El Sindicato Central de Regantes del 
Acueducto Tajo-Segura (SCRATS) ha lanzado la cam-
paña “Agricultores de usar y tirar”, que busca visibilizar 
las diferentes trabas que el sector agrícola español 
sufre para realizar su trabajo. Este sector ha demos-
trado ser esencial durante décadas en nuestro país 
y con más importancia si cabe durante la pandemia. 
“Pero los profesionales del campo español ahora han 
sido abandonados ante la ingente cantidad de pro-
blemas que les impide producir alimentos saludables 
con seguridad y dignidad. Tras pasar esos momentos 
de absoluta esencialidad, se han convertido en agri-
cultores de usar y tirar”, manifiesta Lucas Jiménez 
Vidal, presidente del SCRATS.

Unos problemas que todo el campo español sufre 
derivados de la subida de costes de materias primas 
y suministros. Son situaciones que se producen a lo 
largo y ancho del país, cada zona con sus propias 

situaciones, pero todas ellas con problemas comu-
nes. Porque el sentir común del sector agrícola 
español es el de ser ignorados, ninguneados,  siendo 
los profesionales del “si te he visto no me acuerdo”.

También falta de agua
Además, a estos problemas generales, al Levante 
español, se le suma el sufrimiento de la escasez de 
agua. Almería, Murcia y Alicante son zonas de rica 
producción agrícola, donde se emplea a cerca de 
107.000 personas. Desde hace 43 años el Trasvase 
Tajo-Segura proporciona los recursos hídricos nece-
sarios para esta labor, una infraestructura que está 
siendo objeto, paulatinamente y sin criterio objetivo 
alguno,  de reducción en sus envíos de agua por 
decisión del Ministerio para la Transición Ecológica.

Una medida que se verá agravada, en caso de que 
prospere el aumento de caudales ecológicos en 
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algunos tramos del río Tajo. Decisión esta que no 
está, a nuestro modo de ver, circunscrita a estrictos 
criterios técnicos y que no solucionará los proble-
mas medioambientales del río Tajo, que requieren 
de un conjunto de medidas entre las sobresale 
una correcta depuración de las aguas procedentes 
de las poblaciones de su entorno. “De confirmarse 
esta decisión del Gobierno de España se estaría 
finiquitando la agricultura levantina. Un sector para 
el que el agua desalada –de escasa mineralización, 
cuya producción requiere una ingente cantidad de 
energía lo que la hace excesivamente cara- no es 
la solución alternativa al Trasvase”, apuntan desde 
el SCRATS.

Dar visibilidad
“Esta situación de abandono se debe hacer visible a 
toda la sociedad, que tanta necesidad tiene de acce-
der a productos frescos, saludables y de calidad que 
se cultivan en los campos españoles”, señala el presi-
dente del SCRATS.

Para ello se ha creado la web http://agricultoresdeu-
sarytirar.com, donde se ofrece toda la información. 
Además, se va a desarrollar una importante campa-
ña publicitaria en medios de comunicación y redes 
sociales, con el objetivo de llegar a toda la sociedad. 
“Es importante concienciar sobre esta realidad que 
debe revertirse cuanto antes. Nuestro campo, tan 
vital para todos, necesita ayuda y apoyo urgente”, 
afirma Jiménez Vidal.
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Participación del Presidente de la corporación en la Junta General Ordinaria de la C.R. del 
Campo de Cartagena.

Con fecha 28 de julio de 2022 el Presidente de esta corporación participó en la Junta General Ordinaria celebra-
da por parte de la Comunidad de Regantes Campo de Cartagena, donde trasladó a los asistentes la situación 
de incertidumbre que auguraba la planificación hidrológica que se encontraba en proceso de actualización.
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AGOSTO 22

AGOSTO  2022

Publicación en el Boletín Oficial del Estado, de fecha 23 de agosto de 2022, 
de Anuncio de la Confederación Hidrográfica del Segura O.A. por el que se 
somete a información pública el Anteproyecto de las obras de interconexión 
de las desaladoras de agua de mar de Interés General en la Cuenca del Segura.
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SEPTIEMBRE 2022

Encuentro con el Presidente del Partido Popular, Alberto Núñez Feijóo. 

Con fecha 16 de septiembre de 2022., el Presidente de la corporación participó en un encuentro de represen-
tantes del sector agrario con el presidente del Partido Popular, Alberto Núñez Feijóo, celebrado en la  central 
del Grupo El Ciruelo, ubicada en Alhama de Murcia. En dicha reunión se transmitió al alto dirigente de dicha 
formación política el desasosiego que producían las noticias relativas al avance de los hitos que se estaba 
dando en la planificación.
 

Entrevista en Onda Regional, 28 de septiembre de 2022.
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SEPTIEMBRE 22

Jornadas “Agricultura y Agua en el Levante, presente y futuro”. 30 de sep-
tiembre y 1 de octubre de 2022.

Muchos son los desafíos a los que se enfrenta el sector agroalimentario del Levante, uno de 
los  principales pilares de desarrollo en la Región de Murcia, Alicante y Almería; un sector con 
un tejido  capilar que abarca numerosas actividades económicas, sociales y del ámbito de 
la investigación. Genera decenas de miles de puestos de trabajo y lidera las exportaciones 
hortofrutícolas. Para obtener respuestas y claves sobre el futuro del agua y de la agricul-
tura levantina, el Sindicato Central de Regantes del Acueducto Tajo-Segura y LA VERDAD 
organizaron dos jornadas que contaron con la participación de líderes políticos nacionales, 
directivos del sector y expertos en planificación hidrológica, economía y derecho de aguas. 

El Presidente de nuestra corporación destacó la importancia de desarrollar “un pacto polí-
tico en materia de agua y agricultura”, que se adelante a los efectos del cambio climático. 
A dicho pacto hicieron alusión todos los representantes políticos que estuvieron presentes 
en la primera jornada.
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Reproducción del discurso de apertura de las Jornadas del Presidente del 
Sindicato Central de Regantes del Acueducto Tajo-Segura, Lucas Jiménez

Presidente de la CCAA, Secretario de Estado, Consejero de Agua, Director de la Verdad, auto-
ridades, compañeros del sector, señoras y señores, buenos días y gracias por su presencia. 
Quiero ante todo agradecer a todos los participantes, en las jornadas de hoy y mañana su 
intervención que, en bastantes casos, supone grandes desplazamientos, muchas gracias. 
Resaltar el esfuerzo humano llevado a cabo tanto por el personal de la Verdad, resaltando 
en este punto la labor sin descanso de Manuel Buitrago, y por supuesto la implicación del 
personal encargado de eventos del Sindicato Central.

         No me voy a extender mucho en aras a dejar tiempo para lo que realmente importa 
esta mañana, que los protagonistas expongan su visión presente y futura sobre un binomio 
determinante para entender la idiosincrasia levantina, el del agua y la agricultura. 
         Solo permítanme una manifestación escueta y un ruego:

Manifestación: Siempre fue difícil ejercer el noble oficio de la agricultura en España. Especialmente 
dificultoso en las regiones en las que el recurso agua siempre ha sido escaso y caro -como 
ocurre en Almería, Murcia y Alicante. Lo que no había ocurrido hasta ahora es que ser agri-
cultor fuese conceptualmente cuestionado. Me explico. Una cosa es trabajar en condiciones 
adversas agravadas en nuestras poblaciones por carencias de agua y esto ha sucedido siem-
pre en estas áridas tierras suresteñas. Y otra cosa, muy diferente, es que se cuestione concep-
tualmente la actividad agraria, tal y como está ocurriendo en los últimos tiempos. Y especial 
malignidad adquieren las críticas y cuestionamientos vertidos contra el modelo agrario de las 
tres provincias del sur español antes enunciadas. Que los expertos hablen, con mejor criterio 
que el mío,  estos dos días de la viabilidad o no, de las bondades de sobra conocidas del sector 
agrario levantino, yo simplemente me limito a manifestar la injusticia que supone el escarnio 
público al que ha estado y, en parte, sigue estando sometida nuestra agricultura. 

Ruego: Pacto político en materia de agua y agricultura. Un pacto político ya, urge, se hace pre-
ciso adelantarse a los efectos del cambio climático. Pacto que aglutine en torno al mismo al 
mayor número de voluntades políticas. Pacto que establezca unas reglas de juego que perdu-
ren con el paso de las legislaturas y sobrevivan a las necesarias, en democracia,  alternancias 
de poder. Pacto que atienda a razones de Estado, de todo el Estado español y no a intereses 
de una u otra región. Pacto que devuelva la fe en la política a un sector el agroalimentario  
que empieza a estar enfermo de hartazgo, de desconfianza en lo público. Pacto que permita 
mirar al horizonte con cierta calma al agricultor y al ganadero español y dedicarse a lo que 
mejor le sale…alimentar con calidad inigualable a la población española y Europea. Pedimos 
a los representantes políticos hoy aquí presentes, política de altura y por descontado, que el 
Trasvase Tajo-Segura quede fuera de cualquier devaneo político  regionalista,  a salvo de com-
ponendas políticas y en perfecto e integro estado de funcionamiento para seguir prestando 
el servicio inigualable que ha prestado durante 43 años a España. El Trasvase Tajo-Segura no 
se debe de tocar. Muchas gracias.
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OCTUBRE 2022

Comisión Permanente de FENACORE.

Con fecha 6 de octubre de 2022 se desarrolló una reunión de la Comisión Permanente de FENACORE, 
donde se abordaron los asuntos a tratar en el Pleno del Consejo Nacional del Agua convocado para 
el día 10 de octubre, y la inminente aprobación de los planes hidrológicos de cuenca correspondien-
tes al tercer ciclo.
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Sesión Plenaria del Consejo Nacional del Agua.

Con fecha 10 de octubre de 2022 se celebró sesión plenaria del Consejo Nacional de Agua,  que se corresponde 
con el principal órgano consultivo en política hidráulica.

Se aprobó la modificación del Reglamento de Dominio Público Hidráulico la declaración de 67 nuevas reservas 
fluviales, así como  se refrendó el proyecto de Real Decreto por el que se regularía el régimen de instalación 
de plantas fotovoltaicas flotantes en los embalses situados en dominio público hidráulico (DPH) en aquellas 
cuencas hidrográficas cuya gestión corresponde a la Administración General del Estado.

La instalación de generación solar fotovoltaica flotante se hará en régimen de concesión para cada proyecto 
por un período máximo de 25 años, prórrogas incluidas, y se limitará a masas de agua muy modificadas o arti-
ficiales. El otorgamiento de esas concesiones estará condicionado a la compatibilidad con el Plan Hidrológico 
de la demarcación, al estado trófico del embalse en cuestión, los derechos y usos preexistentes, la afección a 
la seguridad y explotación de infraestructuras, y al procedimiento de evaluación ambiental previa. El porcentaje 
máximo de superficie útil total para la instalación de paneles flotantes oscilará entre un 5 y un 20%, según el 
nivel de eutrofización de la masa de agua embalsada.

La modificación del Reglamento Público Hidráulico que fue aprobada, trata de introducir cambios para moder-
nizar la gestión hidrológica, fomentar la digitalización de los procedimientos de gestión del agua y con ello 
simplificar y agilizar la tramitación administrativa (se incluye la figura de la declaración responsable). 

Al término de la sesión, se anunció la celebración de un nuevo pleno del Consejo Nacional del Agua en noviem-
bre para someter al refrendo de este órgano consultivo dos de los pilares básicos de la planificación hidrológi-
ca nacional, los planes hidrológicos de tercer ciclo (2022-2027) de las cuencas intercomunitarias dependientes 
del MITECO y los planes de gestión del riesgo de inundación.
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OCTUBRE 22

Junta General Extraordinaria.

Con fecha 13 de octubre de 2022 se celebró Junta General Extraordinaria, en la cual se nombró 
nuevo Secretario General de esta corporación, a D. José Ángel Pérez Abellán con un amplio 
recorrido en el mundo de las CC.RR., Ingeniero Civil e Ingeniero Técnico de Obras Públicas,  
especialidad en Hidrología, por la Universidad Politécnica de Cartagena, y especialista en  pla-
nificación hídrica.

También se presentaron las conclusiones relativas a los últimos borradores sobre los con-
venios a formalizar con ACUAMED para el suministro de aguas desaladas procedentes de la 
I.D.A.M. de Torrevieja.

Junta General Extraordinaria.

Con fecha 21 de octubre de 2022 se desarrolló Junta de Gobierno de la Confederación Hidrográfica del 
Segura, donde se trasladaron los informes de las distintas Unidades del Organismo de cuenca así como de la 
Mancomunidad de los Canales del Taibilla, y se trató la modificación de las medidas cautelares de las masas de 
agua subterráneas declaradas formalmente en riesgo de no alcanzar el buen estado cuantitativo.
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como el nuestro, los efectos no se 
pueden calcular”. 

Aunque el recorte del trasvase 
afecta a las tres provincias, Murcia 
sería una de las zonas con mayor 
incidencia por la aportación de agua 
que recibe. “La Cuenca del Segura 
es deficitaria y cualquier anomalía 
en el status de los recursos hídricos 
es ya muy preocupante”, asegura 
José Miguel Marín, presidente de 
COAG Murcia. 

La situación tampoco es mejor 
en Almería. “Es realmente crítica 
porque nos abastecemos de los tras-
vases del Almanzora y del Tajo-Se-
gura y los dos están cortados. Esta-
mos viviendo de los ahorros de llu-
via en la primavera en el Embalse 
de Cuevas del Almanzora, que es-
tán prácticamente agotados. Va a 
costar mucho sacar los primeros 
cultivos”, sobre todo, de cítricos, 
hortalizas y productos como las le-

chugas, apunta Fernando Rubio, 
agricultor de Huércal-Overa (Al-
mería) y presidente de la Junta Cen-
tral de Usuarios de Aguas Valle de 
Almanzora y vicepresidente de Sin-
dicato de Comunidades de los Re-
gantes del Acueducto Tajo-Júcar. 

El proyecto de Plan Hidrológico 
apunta al agua desalada como al-
ternativa pero para productores y 
regantes no es la solución por su 
elevado coste, que se ha visto incre-
mentado por el precio de la ener-
gía. “Las consecuencias este año ya 
pueden ser tremendas si el recorte 
del trasvase se produce y no pode-
mos usar el agua desalada por su 
excesivo precio porque se va a te-
ner que depender de subvención”, 
narra Lucas Jiménez. De hecho, es-
te año ya ha tenido que ser subven-
cionada “y no parece que el esce-
nario vaya a cambiar en los próxi-
mos años. Antes no se subvencio-
naba porque se puso a 1,20 céntimos 
el m3. El precio medio del agua en 
España para regadío está en torno 
a los tres o cuatro céntimos”.

gura que dice que no puede vivir 
sin esos 105 hm3”, explica Lucas Ji-
ménez, presidente del Sindicato de 
Regantes del Tajo-Segura, quien in-
cide en que “hay mucha incerti-
dumbre por ese recorte del que 
siempre hemos avisado que tendría 
consecuencias importantes en el 
caso de producirse en el sistema 
agroalimentario levantino”. 

Drama social 
Una inquietud que viven los agri-
cultores de Murcia, Almería y Ali-
cante y que queda respaldada en 
el documento de la Confederación 
de Segura, que “es una mera regla 
matemática” en la que se tiene en 
cuenta que se dejarían de recibir 
105 hm3 y se dispondría de agua 
desalada, indica Lucas Jiménez, 
quien añade que “pero esto falla 
un año y se va al traste todo. Y, cuan-
do hablamos de todo, hablamos de 
106.000 empleos directos de toda 
la cadena de valor del sector agroa-
limentario en las provincias de 
Murcia, Almería y Alicante. Hay 
un drama social detrás de todo es-
to. Es un drama humano tremen-
do al que le sigue el drama de em-
presas y capitales que van a la rui-
na y, en un mundo tan conectado 

Eva Sereno ZARAGOZA.  

Un total de 116.932.427 euros al año 
en la Cuenca del Segura y de 137 mi-
llones anuales en el total de zonas 
del trasvase Tajo-Segura de pérdi-
das en el valor de producción agra-
ria, 51.435.289 euros anuales de pér-
didas de margen neto, 1.044.222 jor-
nales perdidos al año, equivalentes 
a 4.621 empleos menos en la Cuen-
ca de Segura y 5.428 puestos de tra-
bajo en el total, y una pérdida de va-
lor patrimonial de 485 millones de 
euros. Éste sería el impacto en el 
sector agrario que tendría el pro-
yecto de plan hidrológico para 2022-
2027 del Ministerio de Transición 
Ecológica y Reto Demográfico –que 
contempla una disminución del 
40% del agua trasvasada a Murcia, 
Alicante y Almería–, de llevarse a 
cabo tal y como está hoy en día. 

Pero las cifras de impacto en la 
Demarcación Hidrográfica del Se-
gura aún serían mayores porque la 
actividad agraria tiene una inciden-
cia directa en otros sectores econó-
micos relacionados como es el caso 
del consumo de inputs como las se-
millas, fertilizantes, fitosanitarios, 
combustibles y lubricantes o maqui-
naria, así como en los servicios de 
apoyo a la producción, industria 
transformadora o la comercializa-
ción y transporte. Además, se pre-
vén otros efectos, ya que las familias 
tendrían menos renta disponible y, 
en consecuencia, disminuiría la ca-
pacidad de consumo de bienes y ser-
vicios en esta demarcación, produ-
ciéndose todo un efecto en cascada, 
según recoge el documento Consi-
deraciones sobre la Sostenibilidad de 
los Regadíos del Trasvase Tajo-Se-
gura, contempladas en el Proyecto 
del Plan Hidrológico de la Demar-
cación Hidrográfica del Segura, Ho-
rizonte 2022-2027 de la Confedera-
ción Hidrográfica del Segura. 

Este impacto se produciría como 
consecuencia de la disminución de 
105 hm3/año de agua de minora-
ción en el trasvase Tajo-Segura pa-
ra el año 2027. De esta reducción, 
se estima que 78 hm3/año se co-
rrespondería con los riegos del tras-
vase. Esto implicará que se dejarán 
sus zonas regables, declaradas de 
interés general del Estado y dimen-
sionadas para recibir 400 hm3/año, 
con 119 hm3/año al final del ciclo 
de planificación 2022-2027. Esta 
aminoración de la disponibilidad 
de agua para regadíos se estima que 
produciría una pérdida de superfi-
cie productiva de 10.432 hectáreas 
(ha) sobre un total actual de 85.787 
ha, es decir, el 12,86%.  

Los agricultores 
aseguran que  
el  agua desalada  
no es alternativa 
por su alto precio

Los regadíos de Murcia, Almería y Alicante recibirán un 40% menos agua para riego

TAJO-SEGURA: UN FRENAZO EN  
LA EXPORTACIÓN HORTOFRUTÍCOLA

NUEVO NÚMERO DE 
LA REVISTA ‘AGRO’.  
Ya está disponible el 
número de noviembre  
de la revista 
‘elEconomistaAgro’. 
Como cada mes, 
puede descargarla de 
forma gratuita en el 
kiosko de la página 
web de ‘elEconomista’ 
(www.eleconomista.es
/kiosco/) o suscribirse 
para recibirla 
puntualmente cada 
mes en su buzón de 
correo electrónico. En 
este número incluimos 
un análisis de las 
buenas expectativas 
de  campaña 
hortofrutícola de 
Almería.

Trasvase Tajo-Segura. EE

Para leer más 
www.eleconomista.es/kiosco/

Esta reducción de las hectáreas 
de superficie afectaría de forma ge-
neralizada a los cultivos de las pro-
vincias de Murcia, Almería y Ali-
cante, aunque se estima que tendría 
una especial incidencia en los cítri-
cos, así como en las frutas y horta-

lizas, olivar, almendros y viñedos. 
“Se ha producido una descoordina-
ción dentro de lo que debería ser 
una coordinación de planes nacio-
nales. Hay dos planes que están en-
frentados: el del Tajo que dice que 
hay que reducir 105 hm3 y el del Se-
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Visita a la Comunidad de Regantes “San Víctor”.

Con fecha 7 de noviembre, el Presidente de la corporación y el Secretario General de la misma, visitaron la 
Comunidad de Regantes “San Víctor”, con el fin de debatir sobre cómo afrontar el año hidrológico recién inicia-
do, a la vista de la situación de sequía que se preveía.
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NOVIEMBRE 22

Jornada sobre “valoración socioeconómica y patrimonial del trasvase
 Tajo-Segura”. 

El 8 de noviembre de 2022 se desarrolló una exposición sobre la “Valoración socioeconómica 
y patrimonial del Trasvase Tajo-Segura”, en la sede de la Comunidad de Regantes Riegos de 
Levante Margen Derecha del Río Segura.

Las ponencias de dicha jornada fueron presentadas por D. Joaquín Melgarejo, Director de la 
Cátedra del Agua de la Universidad de Alicante, D. Andrés Molina, Director del Instituto del 
Agua y de las Ciencias Ambientales de la referida Universidad y D. Alberto del Villar, profesor 
del Departamento de Economía y Dirección de Empresas de la Universidad de Alcalá.
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Asimismo, intervinieron Dña. Ana Serna, Diputada del Ciclo Hídrico de la Diputación de Alicante, D. Lucas 
Jiménez, Presidente de esta corporación y, D. José A. Andújar, Presidente de la C.R. anfitriona.
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NOVIEMBRE 22

Visita a la Comunidad de Regantes de Alhama de Murcia.

Con fecha 10 de noviembre el Presidente y el Secretario General de esta corporación mantuvieron 
un encuentro con el Presidente y el Secretario de la Comunidad de Regantes de Alhama de Murcia, 
D. Fulgencio Águila y D. Alfonso Romero, respectivamente, donde se abordaron las principales cues-
tiones en materia de disponibilidad hídrica que eran motivo de inquietud por esa entidad.

Encuentro con responsables de CC.RR., en Albatera.

Con fecha 17 de  noviembre el Secretario General del SCRATS, D. José Ángel Pérez, mantuvo una reunión con 
responsables de distintas comunidades de regantes de la provincia de Alicante (CC.RR. de Albatera, Murada 
Norte, Las Cuevas y Las Majadas), que sirvió para conocer de primera mano la situación coyuntural de las 
referidas entidades y los proyectos que pretendían acometer, así como para trasladar la situación a la que se 
abocaba el Trasvase de confirmarse los aspectos contemplados en el proyecto de Plan Hidrológico de la D.H. 
del Tajo. Asimismo, el Secretario General se puso a disposición de todas las entidades, para atender por cuantas 
cuestiones pudiera ser requerido.
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Reunión en Palacio de San Esteban.

El día 18 de noviembre tiene lugar una reunión en el Palacio de San Esteban, sede de la Presidencia de la 
Región de Murcia y del Consejo de Gobierno de esta comunidad autónoma, donde invitados por el Presidente 
de la C.A.R.M., D. Fernando López Miras, asiste el Consejero de Agua, Agricultura, Ganadería y Pesca, D. Antonio 
Luengo, el Director, de la Fundación Instituto Euromediterráneo del Agua, D. Francisco Cabezas, el Catedrático 
de Ingeniería Hidráulica de la Universidad Politécnica de Madrid, D. Luis Garrote, el  catedrático de Derecho 
Administrativo y consultor en derecho del agua, D. Antonio Fanlo, y el Presidente de esta corporación,  D. Lucas 
Jiménez. 

En dicha reunión y en una comparecencia pública posterior, los expertos citados señalaron la falta de coordi-
nación de los instrumentos de planificación previstos para las cuencas del Tajo y del Segura, con el fin de hacer 
compatibles los usos ambientales y los socioeconómicos.
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NOVIEMBRE 22

Reunión con la Comunidad de Regantes 
“Azarbe del Merancho” de Santomera.

El día 23 de noviembre, el Presidente y el Secretario 
General de la corporación mantuvieron una reunión 
en la Comunidad de Regantes “Azarbe del Merancho” 
de Santomera, con el Presidente de la misma, D. 
Fernando Rubio, el Secretario de la entidad, D. 
Juan López y su responsable técnica, Dña Carmen 
Serrano. 

Por parte del Presidente del SCRATS, D. Lucas 
Jiménez, se dio información sobre las actuaciones 
realizadas con el fin de intentar frenar las acciones 
del Ministerio que podían resultar contrarias al man-
tenimiento del Trasvase en base a las condiciones 

actuales, y sobre aquellas acciones dirigidas a fijar 
durante un periodo de larga duración el estableci-
miento de tarifas admisibles en relación al uso de 
aguas desaladas. 
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Consejo Nacional del Agua.

Con fecha 29 de noviembre se celebró sesión del Consejo Nacional del Agua.

Allí, para sorpresa todos los presentes, el Secretario de Estado, antes de que se sometiera a votación 
el proyecto de Real Decreto por el que se aprobaban los planes de cuenca, afirmó hasta en tres oca-
siones, que la disposición adicional que se contemplaba en el texto normativo sometido a votación, 
la cual anulaba o condicionaba la subida de siete a ocho y de ocho a ocho con seis para 2.026 y 2.027 
en el eje del Tajo a su paso por Aranjuez, respectivamente, no se podría aplicar por ser ilegal. Es decir 
que subirían los caudales ecológicos pasase lo que pasase. Aun así, se aprobó el borrador de Real 
Decreto previsto inicialmente.
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El SCRATS entendió que esas acciones desarmaban el Estado de Derecho en España y nos 
daban la razón en otra de nuestras denuncias: todo el proceso de planificación del Tajo está 
continuamente sometido a la presión política de Castilla-La Mancha, provocando así una falta 
de respeto hacia los habitantes de estas regiones levantinas. 



114

MEMORIA 2022
SINDICATO CENTRAL DE REGANTES DEL ACUEDUCTO TAJO-SEGURA

114

DICIEMBRE 2022

Entrega al SCRATS de diploma de honor por parte de CRUZ ROJA.

Con fecha 2 de diciembre la localidad de Totana acogió la celebración de un homenaje a la Acción  Voluntaria 
organizado por CRUZ ROJA.

Tres entidades singulares que desarrollan su labor solidaria en la Región de Murcia, recibieron un reconocimien-
to por parte de CRUZ ROJA (Amazon, Estrella de Levante y esta corporación).

El diploma de honor recibido por el SCRATS se sustentaba en la contribución realizada a través de las campañas 
de “APADRINA UN LIMÓN”, por las que se aportó a la citada organización una recaudación aproximada de 18.000 
€, que se destinó a la adquisición de juguetes en años anteriores. 
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DICIEMBRE 22

Reunión de la Mesa del Agua de la Región de Murcia.

El día 7 de diciembre, se celebró en la sede de CROEM, una reunión de la Mesa del Agua de 
la Región de Murcia, donde se abordó la necesidad de realizar protestas de forma urgente 
para trasladar la renuncia a los recortes previstos sobre el Trasvase en el Proyecto del Plan 
Hidrológico de la Demarcación Hidrográfica del Tajo.

En dicha reunión se contó con la participación del Presidente de la Región de Murcia, D. 
Fernando López Miras.
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DICIEMBRE 22

Presentación del calendario del año 2023.

Con fecha 12 de diciembre, se llevó a cabo la presentación del calendario del año 2023, ilustrado 
de forma magnífica por el humorista gráfico D. José Manuel Puebla.
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Entrega de juguetes en hospitales y residencias infantiles de Murcia, Alicante y Almería.

EL SCRATS, como viene haciendo de forma habitual, realizó una campaña de entrega de juguetes en hospitales 
y residencias infantiles de la Región de Murcia, y las provincias de Alicante y Almería.

Las entregas se realizaron en los siguientes centros:

• Hogar de la Infancia de Cartagena.
• Hospital General Universitario Santa Lucía, de Cartagena.
• Hospital General Universitario Los Arcos del Mar Menor.
• Residencia Infantil San Agustín, de Vera.
• Hospital Público Comarcal La Inmaculada, de Huércal-Overa.
• Hospital Rafael Méndez, de Lorca.
• Hospital General Universitario de Elche.
• Hospital Comarcal de la Vega Baja, de Orihuela.
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Reunión con la Comisión de Gobierno de PROEXPORT.

El día 13 de diciembre de 2022 el Presidente y el Secretario General de esta corporación asistieron, 
en calidad de invitados, a la reunión celebrada por la Comisión de Gobierno de PROEXPORT, en 
la que se acordó su adhesión a las a las reivindicaciones programadas por las Mesas del Agua de 
Murcia, Alicante y Almería, previstas para los días siguientes, con el fin mostrar su enérgico recha-
zo y preocupación extrema por la futura aprobación del Plan del Tajo, que conllevaría un recorte 
del trasvase Tajo-Segura y supondría daños económicos irreparables.



120

MEMORIA 2022
SINDICATO CENTRAL DE REGANTES DEL ACUEDUCTO TAJO-SEGURA

En una reunión de urgencia, la Comisión de Gobierno 
de Proexport analizó, ayer, el Plan Hidrológico del 
Tajo para el período 2022-2027 aprobado, el 29 de 
noviembre, por parte del Consejo Nacional del Agua, 
que sigue las líneas básicas del borrador hecho 
público en junio de 2021 y que supondrá el incre-
mento de los caudales ecológicos y en consecuen-
cia un drástico recorte en los volúmenes de agua 
trasvasada al Segura.

Para el presidente de Proexport, Mariano Zapata, 
“nadie duda ya de que se trata de una medida 
política e ideológica, ni técnica y mucho menos 
medioambiental, como se quiere hacer creer, pues 
de los 1.008 kilómetros por los que discurre el río 
Tajo, la subida de su caudal se propone única y 
exclusivamente en el único tramo que afecta al tras-
vase para Alicante, Murcia y Almería. No creemos en 
las casualidades”. Para Zapata “lo que está ocurrien-
do es muy triste, pues no es Marruecos, ni la UE, sino 
el Gobierno de tu propio país quien decide acabar 
sin causa justificada con el trasvase y empobrecer 
a esta Región. La ministra de Medio Ambiente debe 
hacer un replanteamiento urgente de esta medida, 
y escuchar por una vez al sector agrario, a miles de 
agricultores y familias que en él trabajan y a toda la 
sociedad murciana”.

 Proexport, asociación integrada en FEPEX, recuer-
da que la catástrofe histórica que supondrá esta 
medida para la Región de Murcia y el resto de las 
zonas del Trasvase ya fue valorada por la propia 
Confederación Hidrográfica del Segura (CHS), orga-
nismo dependiente del Ministerio de Transición 
Ecológica y Reto Demográfico (MITECO).  Este 
organismo determinó, en su elaboración del Plan 
Hidrológico del Segura, que los nuevos caudales 
ecológicos que plantea el Plan de Cuenca del Tajo 
conllevarían el abandono de 12.228 hectáreas de 
regadío, se produciría una pérdida directa del valor 
de producción de 137 millones de euros anuales y 
de 232 millones de euros anuales con los efectos 
inducidos en otros sectores, además de afectar 
gravemente a las rentas en manos de las familias. 
La CHS estimó que el impacto social de esta medi-
da obligará a enviar al paro a 8.060 trabajadores.  
El empobrecimiento que causará la reducción de 
recursos para riego se traducirá en la pérdida patri-
monial en la demarcación hidrográfica del Segura de 
unos 485 millones de euros.

La asociación murciana alerta de que el incremento 
de los caudales ecológicos del Tajo y el consiguiente 
recorte del trasvase al Segura, pondrá en peligro 
la competitividad del sector de frutas y hortalizas, 
pues los costes de producción serán inevitablemen-
te más elevados, al obligarse a mezclar a gran escala 
aguas marinas desaladas, mucho más caras y con 
impactos ambientales, en un contexto internacional 
de costes de la energía crecientes. “Advertimos que 
es una política antisocial, porque las explotaciones 
más modestas y con agriculturas tradicionales y 
familiares, no podrán subsistir y en pocos años las 
veremos expulsadas del sistema agrícola producti-
vo. Es un coste desproporcionado para esta demar-
cación hidrográfica, tanto desde el punto de vista 
económico, como social y ambiental”.

El mantenimiento del trasvase Tajo-Segura es 
imprescindible para el futuro del sector hortofrutí-
cola, según FEPEX. La disponibilidad de agua con un 
volumen y precio asumible constituye una variable 
determinante del futuro de la producción y expor-
tación de frutas y hortalizas en todas las zonas 
productoras y especialmente en Alicante, Murcia y 
Almería.
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Concentración ante la Delegación del Gobierno en la Región de Murcia.

Ante la deriva de los acontecimientos que habían sucedido en fechas anteriores y que decidi-
rían, de modo inminente, el futuro del Trasvase Tajo-Segura, por la insistencia injustificada del 
Gobierno de España en mantener los escalones de incremento de caudales ecológicos en el río 
Tajo, limitando así los volúmenes susceptibles de trasvasar a nuestras tierras, desde el SCRATS y 
en coordinación con las Mesas del Agua de Murcia, Alicante y Almería se realizó la convocatoria de 
una CONCENTRACIÓN ANTE LA DELEGACIÓN DEL GOBIERNO EN MURCIA, el día 16 de diciembre.

A este acto fueron sido invitados todos los máximos representantes de las organizaciones políti-
cas de nuestras regiones, así como de los tejidos económicos y sociales y los responsables de las  
comunidades de regantes y organizaciones agrarias. 
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Junta General Ordinaria del SCRATS, celebrada con fecha 19 de diciembre 
de 2022.

Con fecha 19 de diciembre se llevó a cabo la junta general ordinaria correspondiente al último
trimestre del año.

Asimismo, se desarrolló un ACTO DE PRESENTACIÓN SOBRE LA  VALORACIÓN JURÍDICA, 
SOCIOECONÓMICA, AMBIENTAL Y PATRIMONIAL DE LAS REPERCUSIONES DEL INCREMENTO DE 
CAUDALES ECOLÓGICOS PREVISTOS EN EL PLAN HIDROLÓGICO DEL TAJO SOBRE EL TRASVASE 
TAJO-SEGURA. Dicho acto, fue llevado a cabo por:

- D. Joaquín Melgarejo Moreno, catedrático de la Universidad de Alicante y Director de la 
Cátedra del Agua UA-Diputación Alicante. 

- D. Andrés Molina Giménez, Director del Instituto del Agua y de las Ciencias Ambientales de 
la Universidad de Alicante. 

- D. Alberto del Villar García, profesor de la Universidad de Alcalá de Henares.
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Los usuarios del 
acueducto se reúnen  
hoy con el presidente 
valenciano y confirman 
para el 11 de enero la 
manifestación en Madrid 
PILAR BENITO 

MURCIA. El presidente del Sindi-
cato Central de Regantes del 
Acueducto Tajo-Segura (Scrats), 
Lucas Jiménez, anunció ayer que 
reclamarán al presidente de la 
Comunidad Valenciana, Ximo 
Puig, con el que se reúnen hoy, 
«que sea tan fuerte en su defen-
sa del Trasvase como Emiliano 
García-Page (presidente manche-
go) lo ha sido para destruirlo». 

Jiménez hizo estas declaracio-
nes durante un encuentro con los 
medios de comunicación tras la 
Asamblea del Sindicato reunida 
en Murcia. Cuando se toca el Tras-
vase, añadió, «siempre se perju-
dica al mismo, a la población del 
Levante y la de Castilla-La Mancha 
no se va a beneficiar en nada de 
lo que propone su líder regional». 

Los regantes, por tanto, espe-
ran que Puig «sea más vehemen-
te y eche más carne en el asador 
que su contrincante, García-Page, 
en la defensa contra el ataque al 
Trasvase». A este respecto, resal-
tó que el texto que se prevé apro-
bar es una modificación sobre el 
proyecto de real decreto que tan-
to Puig como el secretario gene-
ral del PSRM, José Vélez, anun-
ciaron «a bombo y platillo» que 
habían pactado con el Ministerio.  

La organización de regantes, 
apoyada por los informes realiza-
dos por expertos de la Universi-
dad de Alicante y de la de Alcalá 
de Henares, Joaquín Melgarejo, 
Andrés Molina y Alberto del Villar, 
insistió en las grandes cifras de 
pérdidas que supondría el recor-
te del agua trasvasada y el aumen-
to «injustificado científicamente» 
del caudal ecológico del Tajo a su 
paso por Aranjuez (de seis a sie-
te metros cúbicos por segundo): 
27.314 hectáreas (de las que un 

tercio corresponden a la provin-
cia de Alicante); 15.322 empleos 
directos y 5.692 millones de eu-
ros hasta 2027. Esta última cifra 
aumentaría en unos 3.600 millo-
nes en pérdidas de actividades 
económicas ligadas a las agrarias. 

Lucas Jiménez recordó que se 
manifestarán en Madrid el próxi-
mo 11 de enero, en Nuevos Mi-
nisterios, cuando el Ministerio 
para la Transición Ecológica vote 
el proyecto de decreto del Plan de 
cuenca del Tajo, y que harán lo 
mismo cuando llegue al Consejo 
de Ministros, para lo que todavía 
no hay fecha. «Si hay algún cam-
bio, ni siquiera en una coma, que 
sea para mejorar el texto», seña-
ló el presidente de los regantes. 

Sociedad civil 
Con respecto a las movilizacio-
nes programadas, Jiménez invi-
tó a unirse a la del 11 de enero «a 
toda la sociedad civil, a todas las 
Mesas del Agua –tanto la de Mur-
cia como las de Almería y Alican-
te–», así como a todas las orga-
nizaciones sociales y económi-
cas que las integran.

Los regantes piden a Puig que sea más 
firme en su defensa del Tajo-Segura

EP 

TOLEDO. La portavoz del Go-
bierno de Castilla-La Mancha, 
Blanca Fernández, se mostró 
ayer convencida de que el Eje-
cutivo nacional «aguantará la 
presión» de los regantes del 
Levante ante el recorte de los 
recursos derivados del Tras-
vase Tajo-Segura. Así de con-
tundente se mostró la portavoz 
del Ejecutivo castellanoman-
chego, preguntada sobre la pro-
testa que los regantes de Le-
vante llevarán a cabo el mes 
próximo a Madrid. 

«Éramos conscientes de que 
esa presión se iba a producir 
toda vez que llevan más de 40 
años dependiendo del Trasva-
se Tajo-Segura. Pero estamos 
convencidos de que el Gobier-
no aguantará la presión», pre-
cisó Fernández, que senten-
ció que, en caso de que no se 
ejecute lo aprobado en el Con-
sejo Nacional del Agua, el Go-
bierno de Castilla-La Mancha 
recurrirá a los tribunales. Fer-
nández añadió que este «tras-
vase franquista» después de 
40 años «ya está amortizado»». 

Respuesta de Valencia 
El secretario autonómico de 
Agricultura del Gobierno va-
lenciano, Roger Llanes, expre-
só el estupor y sorpresa de la 
Generalitat ante las manifes-
taciones de la portavoz de Cas-
tilla-La Mancha en las que afir-
ma que confía en que el Go-
bierno no apruebe algo dife-
rente a lo que se aprobó en el 
Consejo Nacional del Agua so-
bre el Trasvase. 

«Efectivamente –afirmó Lla-
nes– nosotros esperamos lo 
mismo, porque lo que se apro-
bó en el proyecto de Real De-
creto por parte del Consejo Na-
cional del Agua incluye un 
punto que es esencial para no-
sotros en la medida en que ga-
rantiza la continuidad del Tras-
vase Tajo-Segura».

El Gobierno 
manchego afirma 
que «este trasvase 
franquista ya  
está amortizado»

F. C. / A. TORICES 

MURCIA. Los suicidios marcaron 
el año pasado un nuevo máximo 
histórico en España, según los 
datos dados a conocer por el Ins-
tituto Nacional de Estadística 
(INE). Más de 4.000 personas se 
quitaron la vida a lo largo de 
2021, lo que supone una media 

de once muertes por esta causa 
cada día. En la Región de Mur-
cia, la cifra de muertes por sui-
cidio se mantuvo estable, con 
123, uno más que el año ante-
rior. Sin embargo, en el año pos-
terior a la pandemia se registró 
un destacado repunte de suici-
dios entre adolescentes y jóve-
nes: en 2021 se registraron en la 

Comunidad 18 muertes por sui-
cidio entre personas de 15 a 29 
años, una cifra muy superior a 
la anotada en 2020, con 10 ca-
sos. En 2019 se registraron 12 
suicidios en esa franja de edad, y 
el año anterior 13.  

Las cifras de 2021 confirman 
los avisos que médicos, psiquia-
tras y ONG han lanzado en los dos 

últimos años. Alertaron del grave 
empeoramiento de los proble-
mas mentales que han detecta-
do entre muchos españoles de-
bido a los efectos de la pandemia, 
los confinamientos, las restric-
ciones sociales y la crisis econó-
mica y social. En la Región, di-
rectores y docentes de los insti-
tutos llevan meses alertando del 
incremento de casos de autolisis 
entre los adolescentes. 

La Región de Murcia registró 
en 2021 un total de 12.683 dece-
sos, 291 más que el ejercicio an-
terior (+2,35%), según el informe 

‘Estadísticas de defunciones se-
gún causa de muerte. Año 2021’, 
publicado por el Instituto Nacio-
nal de Estadística (INE). Del total 
de muertes contabilizadas en la 
Región en 2021 –6.578 hombres 
y 6.105 mujeres–, el 27% se pro-
dujo por enfermedades relacio-
nadas con el sistema circulatorio 
y el 25% por neoplasias (neoplas-
mas o tumores). Por su parte, el 
8,2% (1.035 muertes) se atribu-
yó a la Covid-19, con una tasa bru-
ta de 68,3 por cada 100.000 ha-
bitantes, inferior a la media na-
cional, que se situó en 83,3.

Los suicidios entre adolescentes y jóvenes 
repuntaron en 2021, el año postpandemia

El presidente de los regantes del Trasvase, Lucas Jiménez, ayer, en la rueda de prensa de Murcia.  J. CARRIÓN

 EP 

MURCIA. El director del Institu-
to del Agua y de las Ciencias Am-
bientales la Universidad de Ali-
cante, Andrés Molina, expuso 
en la reunión de ayer de los re-
gantes un análisis jurídico del 
proyecto de Plan Hidrológico 
del Tajo en relación con los cau-
dales ecológicos. «Observamos 
que existen importantes dudas 
de legalidad de este proyecto 
por diferentes razones», indicó 
Molina, quien citó «deficiencias» 
en el proceso participativo por-
que «las alegaciones que se pre-
sentaron por parte de los usua-
rios y de las instituciones ali-
cantinas y murcianas no fueron 
prácticamente contestadas, más 
allá de respuestas genéricas». 

También habló de «deficien-

cias» porque «no ha habido un 
intento de concertación real» 
con los usuarios del Trasvase, 
a los que «se les ha dejado al 
margen» del proceso. «No lo 
compartimos, porque creemos 
que son una pieza fundamen-
tal también en la planificación 
del Tajo», subrayó. 

Jerarquía normativa 
El estudio considera que una 
elevación «tan notable» de los 
caudales ecológicos en una nor-
ma que tiene un carácter regla-
mentario «iría en contra de la 
legislación que garantiza y re-
gula los derechos de los usua-
rios del Trasvase». Esto plan-
tea, añade, «un problema de je-
rarquía normativa que podría 
dar lugar a la anulación del Plan 
del Tajo», remarcó.

«Existen importantes dudas 
sobre la legalidad del plan»
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Concentración ante el Palacio de la Generalitat Valenciana.

El día 20 de diciembre se llamó a una nueva convocatoria de concentración, ante el Palacio 
de la Generalitat, para manifestar el rechazo a las intenciones del Ministerio para la Transición 
Ecológica dirigidas a restringir la infraestructura vital para la continuidad de nuestro desarrollo.
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Asistencia a la Junta de Gobierno convocada por la Comunidad de Regantes de Lorca.

El día 27 de diciembre el Presidente y el Secretario General de la corporación asistieron a la reunión de la Junta 
de Gobierno de la Comunidad de Regantes de Lorca, para dar cuenta de la situación a la que se abocaba el 
funcionamiento del Trasvase, y trasladar las convocatorias de protesta que se estaban preparando en esos 
momentos.
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Reunión informativa, convocada por la Comunidad de Regantes del Campo de 
Cartagena.

Con fecha 28 de diciembre se celebró una reunión convocada por la Junta de Gobierno de la 
Comunidad de Regantes del Campo de Cartagena, a la que asistieron también representantes 
de distintas organizaciones agrarias y el Presidente de nuestra corporación, con la finalidad de 
preparar una asamblea informativa a celebrar el día 4 de enero de 2023, donde se trasladara toda 
la información concerniente a la situación de incertidumbre que ceñía sobre el Trasvase.
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Reunión informativa, convocada por la Comunidad de Regantes Trasvase 
Tajo-Segura de Totana.

El día 30 de diciembre el Presidente del SCRATS asistía a una reunión convocada por la Comunidad 
de Regantes Trasvase Tajo-Segura de Totana, para trasladar a los representantes del sector en la 
zona y a los medios de comunicación los motivos por lo que se estaba preparando una manifesta-
ción ante la sede del Ministerio para la Transición Ecológica, a celebrar en enero de 2023.
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Entrevista en revista Mercados (27 de diciembre de 2022).

El binomio climatología extrema – inundaciones y sequía siempre ha sido un clásico recurrente para los rega-
díos ubicados en la cuenca del Segura. Por ello, desde tiempos pretéritos, las sociedades levantinas se preo-
cuparon y ocuparon de generar todo tipo de canalizaciones e infraestructuras de almacenamiento de agua, 
hasta lograr de esta cuenca la más regulada de Europa. No es, por tanto, casualidad que en nuestra zona las 
alarmas de la sequía resuenen más tarde que en otras del país. Eso hace posible el milagro de la multiplicación 
productiva de frutas y hortalizas con denominación de origen levantino. Esa es la escuela de la resiliencia a 
implementar en los años venideros: infraestructuras de regulación y de ahorro del recurso agua.

Todo parece indicar que el futuro nos tiene reservados escenarios climatológicos muy similares a los que nos 
tiene acostumbrados en el Levante y la solución no está en dejar que la climatología campe por sus fueros 
como si no existiesen métodos de atemperar sus embestidas. No es propio del ser humano evolucionado. Ni 
es propio de una mentalidad ajustada a la era de mayor desarrollo científico de la historia. Hemos de actuar y 
prever ya, y también en materia de regulación.

«Pensar que podemos prescindir de la agricultura nacional, 
amén de peligroso, es un pensamiento snob»
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Ciertamente, el grado de optimización en el uso 
del agua en nuestra zona es sobresaliente. Sin 
embargo, la inventiva es aún mayor y seguiremos 
consiguiendo sin duda cotas de ahorro más altas. 
En cualquier caso, les puedo asegurar que, hasta el 
momento, el sector ha hecho más de lo que se le 
presuponía podía hacer. Se están agotando todas 
las vías de ahorro y fiscalización de agua.

Y llegado a este punto, creo que el futuro en materia 
hídrica pasa por ir resolviendo desequilibrios dentro 
de las propias cuencas y los motivados por la dispar 
distribución de los recursos en la geografía españo-
la. Hemos sabido llevar fuentes de suministro de gas 
y electricidad a todos los territorios. Ahora bien, si 
los rectores políticos no consideran oportuno hacer 
lo propio con el agua, habrá que estudiar cómo 
repercutir el sobrecoste que una parte de la ciuda-
danía paga por el acceso a este recurso. Además, 
hay que ahondar en tecnologías de fertirrigación 
inteligente, extendiendo su uso, ya que posibilitarán 
una utilización sostenible del agua. En el Levante, 
llevan años abriéndose paso con éxito.

Nuestros agricultores han diversificado su locali-
zación productiva, incluso en otros países. Lo que 
ocurre es que producir en las condiciones climáti-
cas en las que se hace en este Levante en deter-
minados meses del año es imposible en el resto 
de Europa. Desaprovechar esta ventaja climática 
sería un error de bulto. Alimentamos, aseguramos 
el abastecimiento de nuestras ciudades, de Europa 
también, dentro de nuestras fronteras políticas, con 
seguridad sanitaria. Y tendremos que seguir alimen-
tando con estas premisas a más y más gente en el 
futuro. Que nos dejen hacerlo o no, no depende de 
nosotros.

Sin embargo, por desgracia, en materia de agua, 
como en otras muchas, ocurre que se habla, y a 
veces legisla, de oído. Es muy escaso el conocimien-
to que los españoles tenemos del regadío levantino 
y en general del regadío, modernizado o no, que se 
hace en España. No hay contacto con el sector pri-
mario más allá de la degustación de los productos 
que ofrece. Decir que la agricultura más avanzada 
del mundo, que está aquí en España, y que en la 
cuenca del Segura encuentra uno de sus mayores 
referentes, no es sostenible por su elevado consu-
mo de agua es una muestra, la más palmaria, del 
desconocimiento generalizado e injusto que existe 

de este sector. Injusto por 
los sacrificios que, generación tras 
generación, han hecho millares de 
agricultores, de empresas familiares, en 
pos de una apuesta de ahorro y sofisticación 
para un uso respetuoso del agua. Ciertamente es 
todo muy injusto y es también normal que en los 
agricultores y ganaderos -de todo el país, ¡ojo!- 
vaya calando una sensación de hartazgo, de derro-
ta. Pensar que podemos prescindir de la agricultura 
nacional, amén de peligroso por muchos motivos, 
es un pensamiento snob. La agricultura y la gana-
dería no son un capricho empresarial, son producto 
de la necesidad más perentoria del ser humano: ali-
mentarse. Tener que estar reclamando esto en 2022 
es, reconozcámoslo, preocupante.

España vive una sequía generalizada, pero, como 
único pensamiento positivo, estamos a las puertas 
de los meses en que la lluvia hace acto de presencia. 
En los sistemas más regulados como el del regadío 
de la Cuenca del Segura, necesitamos, además, que 
esa lluvia aparezca en la cabecera de las cuencas del 
Tajo y el Segura, aumentando las aportaciones que 
ahora son mínimas en ambas.
 
Aquellos que se creían confiados en que la sesión 
del Consejo Nacional del Agua se iba a desarrollar 
según lo previsto se llevaron el primer sobresalto 
cuando el representante del Gobierno de Castilla-
La Mancha se plantó exigiendo el cumplimiento 
íntegro de los caudales del Tajo y la eliminación 
del mecanismo pactado por el Ministerio con la 
Comunidad Valenciana y el PSOE murciano para 
aminorar el impacto en el Trasvase. Le dejó la pelo-
ta botando al secretario de Estado, Hugo Morán, 
para que rematara a puerta: este advirtió, dando 
un giro a la situación, que la subida de los caudales 
ecológicos del Tajo se iba a aplicar sin concesiones 
ni condicionantes: desde los 6 metros cúbicos por 
segundo hasta los 8,6 de forma escalonada, con 7 
en los primeros tres años, tal y como prevé el Plan 
del Tajo para el tramo de Aranjuez. Morán dejó en 
papel mojado el acuerdo con Ximo Puig y José Vélez 
que se había forjado después de meses de nego-
ciaciones.

Ante el revés sufrido, en el Consell valenciano existe 
una sensación de traición y humillación, sobre todo 
por las formas empleadas por la ministra Teresa 
Ribera. El Gobierno de Ximo Puig no se da por ven-
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cido y está negociando de nuevo para tratar de 
reconducir la situación, junto con el PSOE murciano, 
informan diversas fuentes. La proximidad electoral 
puede no ayudar a lograr la paz. Piensan apelar al 
más alto nivel y buscar otra fórmula que evite un 
notable recorte del Trasvase de 80 hectómetros 
para los regadíos del Segura al final del ciclo de 
planificación en el año 2027, una merma que otros 
elevan a 105, la mitad de lo que se transfiere ahora.

Desconcierto y rumores de pasillos
La ministra le pasó la patata caliente a Hugo Morán
El cambio que se había gestado días antes alcanzó 
su clímax en la sesión del Consejo Nacional del Agua 
del martes, cuando Hugo Morán dijo que los cau-
dales ambientales se iban a implantar a rajatabla. 
El desconcierto fue creciendo entre los miembros 
de este organismo, que no estaban en el secreto 
del golpe de timón. Hubo mucho movimiento en 

el salón de actos del Ministerio, y también mucho 
pasillo, con un hervidero de comentarios. La minis-
tra Teresa Ribera tuvo presencia a intervalos, pero 
le dejó a Morán la patata caliente, sentado junto al 
director general del Agua, Teodoro Estrela.

Saltó pues la primera alarma. El presidente del 
Sindicato de Regantes, Lucas Jiménez, no entendía 
nada. Lo dicho por Morán iba en contra de la dispo-
sición pactada en el real decreto para condicionar la 
subida de caudales al buen estado ambiental de las 
masas de agua. Solicitó una aclaración al secretario 
de Estado, haciéndole ver que el decreto decía otra 
cosa. El número dos del Ministerio le dijo que ambos 
aspectos «no estaban vinculados».

Castilla-La Mancha hizo malabarismos 
en la votación, convencida de que se 
eliminará la revisión de los caudales
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La consejera andaluza de Agricultura y Agua, Carmen 
Crespo, pidió otra aclaración, y a continuación el 
consejero murciano Antonio Luengo hizo lo mismo. 
El secretario de Estado se reafirmó -«aclaración 
sobre aclaración», dijo- y declaró que había que 
cumplir las sentencias del Tribunal Supremo y el 
Plan del Tajo. La novedad, apuntó, es que la subida 
de caudales no se iba a producir de golpe, sino de 
forma escalonada. No era ninguna novedad, puesto 
que ya se sabía desde mayo y así viene en la plani-
ficación del Tajo. Se entiende ahora que ese escalo-
namiento ha sido la concesión que hizo en su día el 
Gobierno de Castilla-La Mancha. Pero no más.

Una puesta en escena
Mario Urrea vio cómo sus jefes cedían ante García-
Page
Algunos comprobaron que Hugo Morán y el repre-
sentante castellano manchego -José Manuel Martín 
Aparicio, director gerente de la Agencia del Agua- 
habían escenificado su pacto, un guion prepara-
do, con el añadido de que el decreto favorable 
al Trasvase iba a ser modificado posteriormente, 
aunque también hubiera recibido el visto bueno 
del Consejo Nacional del Agua. El Ministerio, en 
definitiva, presentó al máximo órgano consultivo en 
la materia dos documentos, uno de los cuales no 
piensa cumplir pese a haberlo elaborado él mismo.

Se produjo otro hecho difícil de entender en medio 
de tanto revuelo: el representante de Castilla-La 
Mancha cambió de opinión durante la reunión y 
votó a favor del Plan del Tajo y el decreto dando por 
válida la declaración ‘in voce’ de Hugo Morán y con-
vencido de que el texto iba a ser modificado. Sería 
«perfeccionado», fue el término empleado.
En la sesión, participó el responsable de la 
Confederación Hidrográfica del Segura, Mario Urrea, 
a quien le cambió el semblante, como a otros, al 
comprobar el giro que habían dado sus jefes del 
Ministerio, según comentaron algunos de los pre-
sentes. Con toda la intención, Urrea había introduci-
do en el Plan del Segura un apartado indicando que 
un caudal de 7 metros cúbicos en Aranjuez podía 
ser un escenario asumible en la cuenca del Segura, 
que a fin de cuentas es la base del acuerdo que se 
ha visto casi frustrado. Asimismo, puso mucho énfa-
sis en destacar el grave perjuicio socioeconómico 
que se producirá en la Región de Murcia, Alicante y 
Almería con un recorte del Tajo de más de 90 hec-

tómetros. Urrea comprobó que
 esa arquitectura hidrológica -obtuvo
 el voto favorable del Sindicato de 
Regantes- se resquebrajaba.

García-Page caldeó el ambiente
El Ministerio creó una ceremonia de la confusión
En el Consejo Nacional del Agua reinó una auténti-
ca ceremonia de la confusión, que era al parecer lo 
que pretendía la ministra Teresa Ribera: que nadie 
entendiera lo que estaba pasando ni supiera a qué 
atenerse. No faltan quienes atribuyen a la vicepre-
sidenta el giro de última hora y el incumplimiento 
de lo pactado con Ximo Puig y José Vélez. En esta 
«astracanada», como lo define Lucas Jiménez, al 
secretario de Estado le ha tocado la peor parte, ya 
que fue uno de los artífices del acuerdo y ahora se 
ha quedado casi a los pies de los caballos.

Ribera dio respaldo a las negociaciones 
con Puig y Vélez; llevó el acuerdo al 
Consejo para que se votara, pero ahora 
se desdice.

Por la mañana y para caldear el ambiente, el presi-
dente de Castilla-La Mancha, Emiliano García Page, 
levantó la liebre al declarar que el día anterior se 
habían producido «conversaciones» muy intensas 
para eliminar «los baches y zancadillas» en torno 
al Plan del Tajo. «Creo que hoy va a ser un día ver-
daderamente histórico para Castilla-La Mancha», 
manifestó el dirigente de Toledo, que ha presionado 
al Ministerio con más ímpetu que Puig y Vélez.

Algunos creyeron que Page iba de farol, pero cobró 
todo el sentido al escuchar después a Hugo Morán. 
El Ministerio ya no quería saber nada del acuerdo 
previo que había alcanzado con Ximo Puig y José 
Vélez, a los que ha dejado en entredicho en sus 
territorios. Eludía entrar en ese tema. Teresa Ribera 
ha cambiado a un socio por otro en cuestión de 
horas. Y también de planeamiento, lo cual puede 
tener su explicación porque en el fondo no le gus-
taba el acuerdo con la Comunidad Valenciana y el 
PSOE murciano. Si aceptó la negociación, fue a rega-
ñadientes, ya que nunca ha ocultado su tendencia 
antitrasvasista. O su inclinación a trasvasar lo míni-
mo, aunque es consciente del papel del acueducto. 
De hecho, en su alocución posterior al Consejo del 
Agua mencionó los trasvases junto a las otras fuen-
tes de recursos.

DICIEMBRE 22
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Trasvase por desalación
Morán lo deja claro en el Senado: «No hay marcha 
atrás»
Al día siguiente, miércoles, en una comparecencia 
en el Senado sobre Presupuestos, Hugo Morán 
manifestó, a preguntas del senador murciano de 
Ciudadanos, Miguel Sánchez, que no había vuelta 
atrás, por lo que el acuerdo con Puig y Vélez se 
quedaba en humo, por si alguien albergaba alguna 
duda. «Es imposible que demos marcha atrás en 
nada, porque hay cinco sentencias de los tribunales 
que no nos van a dejar que demos marcha atrás», 
contestó. Resulta llamativo que diera a entender, 
precisamente en la Cámara Alta, que el Gobierno 
de España no pensaba cumplir una disposición de 
un decreto ministerial a la que había dado su voto 
favorable en el Consejo Nacional del Agua. Expuso 
con claridad lo ya sabido, que el recorte del Trasvase 
se suplirá con agua desalada.
Hay tantos elementos sorprendentes en los últi-
mos días que merece la pena añadir otro: ¿por qué 
negoció el Ministerio con Murcia y Valencia, sabien-
do que García-Page, en defensa de su región, se iba 
a oponer a cualquier elemento que alterara el Plan 
del Tajo y la aplicación ‘stricto sensu’ de los caudales 
ecológicos?

La guerra del agua en el PSOE se 
salda a última hora a favor de Page; la 
ministra no ha logrado un pacto mínimo 
territorial

La guerra interna del agua
Cónclave en Ferraz un día antes para sondear el 
ambiente
Otro episodio clave de estos días se produjo la vís-
pera del Consejo Nacional del Agua, cuando la cúpu-
la del Ministerio convocó el lunes en la sede socialis-
ta de Ferraz a representantes del partido de todos 
los territorios, en particular de Castilla-La Mancha, 
la Región de Murcia y la Comunidad Valenciana, que 
eran los que más tenían que decir y opinar por sus 
discrepancias sobre el Trasvase. La Región estuvo 
representada por Fernando Moreno y Fernando 
José López Palacios. El orden del día era escueto: 
planes hidrológicos de cuenca y temas varios.

Hugo Morán y Marc Pons, secretario de Transición 
Ecológica de la Comisión Ejecutiva Federal, dirigie-
ron la reunión, que tenía como objetivo sondear el 

ambiente en lo relativo al Plan del Tajo, los caudales 
ecológicos y el Trasvase, y al mismo tiempo preparar 
el escenario para el día siguiente. Nadie salió con 
una idea clara sobre las intenciones del Ministerio y, 
al mismo tiempo, pocos pensaron que la situación 
iba a cambiar, relatan diversas fuentes. El delegado 
del Gobierno, José Vélez, dijo que no se tomó nin-
guna decisión y que el Ministerio no expuso lo que 
pensaba hacer.

El Trasvase Tajo-Segura ha desencadenado una 
guerra del agua entre los barones socialistas de 
Castilla-La Mancha y la Comunidad Valenciana que 
se desenvuelve entre bastidores y que va subiendo 
de tono; un conflicto que la vicepresidenta tercera 
Teresa Ribera ha sido incapaz de resolver con un 
acuerdo de mínimos entre las partes. Es más, la con-
frontación se está agravando después de lo sucedi-
do en el Consejo Nacional del Agua, y las miradas se 
dirigen al Ministerio.

Preparan movilizaciones
Los regantes denuncian el paripé en el Consejo del 
Agua
La reacción del Sindicato de Regantes del Trasvase 
fue de estupor ante «una broma cruel». Lucas 
Jiménez pidió explicaciones a Ximo Puig y a José 
Vélez, los negociadores de un acuerdo que quedó 
casi tocado de muerte antes de nacer, ya que las 
palabras de Hugo Morán -reiteradas- no deja-
ban lugar a dudas sobre lo que pensaba hacer el 
Ministerio. Para los regantes, esas declaraciones del 
secretario de Estado valen más que toda la docu-
mentación oficial. Al mismo tiempo, se asombran 
del gran paripé -la «astracanada», dicen- en el que 
se había convertido la sesión del Consejo a causa 
de las maniobras del Ministerio, impresión com-
partida por otros participantes. El Scrats, que se 
había agarrado al salvavidas del decreto, aguardará 
a ver cómo discurren los acontecimientos, aunque 
no arroja la toalla. Ha anunciado movilizaciones y 
protestas.

López Miras no descarta recursos judiciales contra 
el «hachazo»
El presidente del Partido Popular y presidente 
autonómico, Fernando López Miras, calificó ayer de 
«hachazo al Trasvase y a los intereses de la Región 
de Murcia» el recorte al Tajo-Segura y prometió, 
en una reunión de trabajo en Torre Pacheco con 
alcaldes, portavoces y presidentes del PP en los 
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municipios, plantar cara «desde el plano político e 
institucional, con recursos judiciales si hiciera falta».

El presidente regional, López Miras, denunció 
«la mayor afrenta a la Región» por el «hachazo» 
al Trasvase; mientras que el consejero Antonio 
Luengo censuró el «engaño histórico perpetrado 
por el Gobierno de España». El PP de Murcia y de la 
Comunidad Valenciana sienten que vuelven a recu-
perar la baza electoral del Trasvase. Carlos Mazón 
se ha lanzado a la yugular política de Ximo Puig. 
Regantes y populares levantinos creen innecesario 
subir el caudal, por poco que sea.

Todos estaban al corriente
El Gobierno valenciano se siente traicionado
Mientras que en Castilla-La Mancha celebran una 
victoria por anticipado, Puig y Vélez tienen que dar 
explicaciones casi a diario, aunque no se dan por 
vencidos. En el Consell valenciano, el malestar es 
mayor, con un sentimiento de traición y desleal-
tad por parte de Ribera. Hay quienes le atribuyen 
que haya urdido la operación para que fracase el 
acuerdo, en connivencia con García-Page. Fuentes 
conocedoras del desarrollo de las intensas nego-
ciaciones que se llevaron a cabo durante meses 
indican que la vicepresidenta conocía los detalles de 
las conversaciones a varias bandas llevadas a cabo 
por Hugo Morán y Teodoro Estrela con represen-
tantes del Consell, entre ellos el secretario autonó-
mico Rogelio Llanes y el director del Agua, Manuel 
Aldeguer, así como del PSOE murciano.

Aseguran igualmente que García-Page estuvo infor-
mado y nunca expresó un rechazo frontal al texto 
que se estaba preparando para darle un margen 
de maniobra a la aplicación de los caudales y al 
Trasvase. Se pudo oponer antes y frenar las nego-
ciaciones, pero no lo hizo. De hecho, permaneció 
en silencio cuando se conoció el acuerdo y se dis-
tribuyó toda la documentación a los miembros del 
Consejo Nacional del Agua. Ha gestionado la situa-
ción de otro modo y ha ganado este pulso.

Teresa Ribera ha dejado en entredicho a su equipo 
y no ha dado explicaciones. Parece que se dispone 
a culminar la operación eliminando la cláusula, la 
parte sustancial, que ella misma había autorizado. 
Para ello, el Ministerio invoca que hay que cumplir 
las sentencias del Tribunal Supremo sobre el caudal 
ecológico del Tajo, algo que al parecer no tuvo tan 

en cuenta en las negociaciones. 
Hasta donde se conoce, tales sentencias
 no obligan a subir el caudal ni a bajarlo. 
No entran en esa cuestión, solo dicen que 
hay que fijarlo, el que sea. Los dictámenes de
 ambos Consejos no son vinculantes y la última 
palabra la tendrá el Consejo de Ministros, que será 
informado por Teresa Ribera.

El Levante no se rinde y busca una solución inter-
media
Las conversaciones están abiertas de nuevo entre 
el Consell y el Ministerio para tratar de buscar una 
solución intermedia y reconducir la situación, según 
ha podido saber LA VERDAD. Será complicado que 
el Ministerio se desdiga de cuanto Hugo Morán ha 
declarado en los últimos días, aunque se analizan 
otras opciones. No obstante, mientras no suceda lo 
contrario, el Consell y el PSOE murciano sostienen 
que el acuerdo permanece, aunque sea sobre el 
papel, y que ha sido votado a favor.

DICIEMBRE 22
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En este Capítulo de la Memoria se ofrece información exhaustiva de la evolución de los recursos hídricos del 
año hidrológico 2021/22 y el último trimestre el año que se relata.

5.a • Cuenca del Alto Tajo

5.a.1) • Existencias en cabecera

Sobre la evolución de las existencias en los embalses de la cabecera del Alto Tajo (Sistema Entrepeñas-Buendía) 
hay que indicar que al inicio del año hidrológico 2021/2022 se almacenaban 613 hm3 (19 hm3 más que en el año 
hidrológico anterior). Este volumen se fue incrementando paulatinamente hasta alcanzar su máximo a mitad 
de mayo con 759 hm3, a partir de esta fecha y debido a los riegos del verano finalizó el año hidrológico con 476 
hm3, lo que supuso un descenso en el volumen almacenado de 137 hm3con respecto a las existencias en el año 
hidrológico anterior.

 

Evolución de existencias en el Sistema Entrepeñas-Buendía. Datos a fin de mes

De otro lado, y refiriéndonos ahora al año hidrológico 2022/23 cabe señalar que, al finalizar su primer trimestre, 
es decir, a 31 de diciembre de 2022, las existencias en Entrepeñas y Buendía se situaron en 597 hm3.

En el gráfico que se acompaña se refleja la evolución de las existencias en dichos embalses durante los últimos 
años hidrológicos y hasta finalizar el año natural 2022.
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 Evolución de existencias almacenadas en Entrepeñas y Buendía en los últimos años

5.a.2.) • Aportaciones

En la tabla que sigue se puede apreciar que las aportaciones habidas a los embalses de cabecera del Tajo 
en 2021/22 fueron de 483 hm3, situándose muy por debajo de la media de la serie histórica desde 1979, 
que es de 742 hm3. Por ello se puede considerar este año hidrológico como “seco”. 
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Aportaciones mensuales en Entrepeñas y Buendía en los últimos años

 
Por otra parte, durante los últimos tres meses de 2022 las aportaciones fueron de 178 hm3.

En el siguiente gráfico se ofrece la serie histórica de las aportaciones en el sistema de cabecera de Entrepeñas 
y Buendía con respecto a la media registrada entre los años hidrológicos 1979/80 y 2021/22.

 
  

Histórico de aportaciones en Entrepeñas y Buendía (a 30 de septiembre de 2022)
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5.a.3.) • Desembalses al Tajo 

En cuanto a los desembalses al Tajo, durante el año hidrológico 2021/22, según los datos oficiales que 
ofrece la Comisaría de esta Confederación Hidrográfica, fueron de 302,27 hm3, volumen inferior a la 
media de los últimos 28 años, que es de 312,81 hm3 .

Respecto a los tres primeros meses del año hidrológico 2022/23, el volumen desembalsado ascendió a 
50 hm3, según esta misma fuente oficial.

 
 
 

Histórico de desembalses al Tajo (a 30 de septiembre de 2022)

En el gráfico que se acompaña pueden compararse las aportaciones históricas recibidas en los embalses 
de la cabecera del Tajo con los desembalses efectuados a dicho cauce desde el año hidrológico 1984/85 
hasta 2021/22.

 

Evolución histórica de aportaciones y desembalses al Tajo en hm3. 
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5.b) • Trasvases autorizados

En cuanto a los trasvases aprobados en el año 2021/22, desde octubre de 2021 hasta final de septiembre de 
2022 se trasvasaron un total de 237,5Hm3, de los cuales 141,5 hm3 fueron para regadíos y 90 hm3 para abaste-
cimientos.
 

Trasvases aprobados y realizados para el año hidrológico 2021/22

A fecha 1 de octubre de 2021 el sistema Entrepeñas-Buendía se encontraba con unas existencias efectivas de 
612,7 hm3 siendo este valor inferior al de referencia de 613 hm3 de paso entre los niveles 2 y 3 (unos 300.000 m3  
por debajo de lo que marca la línea para el nivel 3), manteniéndose este nivel también en el mes de noviembre 
por lo que  correspondía a la Ministra para la Transición Ecológica autorizar  de forma motivada los trasvases 
para dichos meses, durante estos 2 meses se dejaron de trasvasar 10 hm3 para el regadío, argumentando “las 
elevadas reservas de volúmenes de agua trasvasada disponibles en la cuenca del Segura”, desde diciembre de 
2021 hasta abril de 2022 el sistema se mantuvo en la situación de nivel 2, de normalidad hidrológica, por lo que 
autorizaron trasvases de 27 hm3 mensuales, y además en el mes de abril la Comisión Central de Explotación 
autorizó las derivaciones excepcionales de agua para la cuenca alta del río Guadiana consistente en 3 hm3 para 
atender las necesidades de abastecimiento con motivo de las pruebas previstas en el proyecto de reparación 
y puesta a punto de la infraestructura de la “Tubería Manchega” y otros 3 hm3 como dotación de ayuda en la 
regeneración hídrica al Parque Nacional de las Tablas de Daimiel. 

Desde mayo hasta septiembre, la situación del sistema Entrepeñas-Buendía fue la correspondiente al nivel 3, 
referida a situaciones hidrológicas excepcionales, por lo que se podrían autorizar trasvases de forma discrecio-
nal pero motivada, de hasta 20 hm3.

En la siguiente tabla podemos comprobar que el volumen total que se dejó de trasvasar para regadíos durante 
el año 2021/22 fue de 43,5 hm3. 
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En el gráfico se ilustra el nivel de las existencias efectivas (existencias en la cabecera del sistema 
Entrepeñas-Buendía a principio de cada mes menos lo pendiente de trasvasar), con respecto a la línea 
de “Nivel 3”, de condiciones hidrológicas excepcionales, durante el año 2021/22.

 
 
Respecto al primer trimestre del año hidrológico 2022/23, al mantenerse la situación en Nivel 3 en los 
meses de octubre y noviembre de 2022 fueron aprobados un trasvase de 7,5 hm3 mensuales solo para 
abastecimientos y en el mes de diciembre se autorizó un trasvase de 15 hm3 (7,5 hm3 para regadíos y 7,5 
hm3 para abastecimientos).
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Trasvases aprobados para el año hidrológico 2022/23

 
En el gráfico que se acompaña se observa la irregularidad histórica de los envíos para regadíos, la cual fue 
debida, en buena parte, por la atención prioritaria y sin restricciones a los abastecimientos, ya que hasta la 
promulgación de la Ley de Evaluación Ambiental recibían su dotación completa amén de las llamadas “menores 
pérdidas”. La Ley 21/2013 y la posterior de la Ley de Montes han venido a corregir esta situación, pues desde su 
entrada en vigor los volúmenes a trasvasar deben guardar una proporción entre sus usuarios (el 75% regadíos, 
25% abastecimientos) aunque garantizando siempre un volumen mínimo para éstos últimos de 7,5 hm3 en 
origen.

 

Histórico de Trasvases realizados al Sureste (a 31 de diciembre de 2022)
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5.c) • Repartos aprobados 

Tras cada decisión de la Comisión o del titular del Ministerio –si se está en “Nivel 3”- sobre los volúmenes 
a trasvasar para regadíos, y descontando las pérdidas que tienen lugar por su transporte y distribución, 
(establecidas por el CEDEX en el 10%), la Junta de Gobierno del Sindicato decide un reparto del agua 
resultante entre sus Comunidades de Regantes y conforme a las proporciones de dotación que cada una 
de ellas dispone sobre la totalidad.

Actuando de esta forma, durante el año hidrológico 2021/22 la Junta de Gobierno acordó efectuar 12 
repartos netos en las tomas de las Comunidades de Regantes, siendo el primero de ellos en el mes de 
octubre de 2021,  donde además de los 4,5 hm3 procedentes del volumen aprobado en octubre para 
riegos, se repartieron 55,19 hm3 de los remanentes no consumidos del año hidrológico anterior, para los 
meses siguientes  (de noviembre 2021 a septiembre 2022) los repartos se hicieron descontando el 10% 
de pérdidas a los volúmenes aprobados .
De esta forma el total de agua de Trasvase para riegos repartida en el año hidrológico 2021/22 ascendió 
a 182,539 hm3.

En la siguiente tabla se refleja :

 
         Repartos aprobados durante el año hidrológico 2021/22

Por otra parte, en el primer trimestre del año hidrológico 2022/23, Se repartieron un total de 15,83 hm3, 
cuyo desglose es el que se muestra en la siguiente tabla.
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Repartos aprobados durante el año hidrológico 2022/23

5.d) • Consumo en riego de aguas trasvasadas   

Como ya se ha comentado, cada vez que es autorizado un trasvase de agua para regadíos, y tras descontar 
las pérdidas en su transporte y distribución, la Junta de Gobierno del Sindicato acuerda el reparto procedente, 
trasladando estas decisiones al Organismo de Cuenca, de manera que las Comunidades de Regantes con dere-
cho al uso de estas aguas puedan disponer de ellas en la proporción que les correspondan y durante el resto 
del año hidrológico, lo que permite al regante individual decidir la programación de sus riegos con los recursos 
que va disponiendo, y que se van acumulando con cada envío, de forma que pueden atender las demandas de 
sus cultivos en los momentos que lo estima más conveniente.

Los consumos realizados por cada Comunidad de Regantes se controlan volumétricamente, y en el caso de 
las tomas situadas en el Canal de la Margen Derecha y en parte de las del Canal de la Margen Izquierda (cuya 
encomienda de explotación gestiona el Sindicato bajo las órdenes de la Confederación) este control se realiza 
diariamente. De esta forma muchas Comunidades pueden saber en cualquier momento los volúmenes real-
mente consumidos y, por consiguiente, los remanentes de los que disponen.
 
De igual forma, cada Comunidad de Regantes controla volumétricamente los consumos de sus regantes a nivel 
parcela.

En la tabla que se acompaña se reflejan los consumos efectuados de aguas del Alto Tajo para riegos del tras-
vase, mes a mes y en las distintas zonas  regables en el año hidrológico 2021/22.
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5.e) • Recursos totales año 2021/22

Los recursos totales puestos a disposición de las comunidades de regantes durante el año hidrológico 
2021/22 ascienden 323 hm3, de los cuales 277 hm3 son de lo repartido en el año hidrológico 2021/22 y 
46,8 hm3 son remanentes del año anterior.

Desglosando por procedencia del recurso:

> Del Trasvase Tajo-Segura, el volumen del que pudieron disponer las Comunidades de Regantes fue 
de 182,54 hm3.

> Dentro del agua de la Cuenca distinguimos, las aguas de Peaje (47,20 hm3), las aguas de laminación 
(5,92 hm3) y las aguas del Albujón y red de drenajes del Campo de Cartagena (2,20 hm3)

> De las aguas subterráneas vertidas al canal y al río (6,47 hm3)

>  En cuanto a las aguas procedentes de la desalación, en este año hidrológico se dispusieron de la 
desaladora de Torrevieja 78,97 hm3 (de los cuales 46,81 hm3 eran existencias no consumidas en el año 
hidrológico 2020/21, y 32,16 hm3 adquiridas en el año 2021/22 y de  la desaladora de Valdelentisco 
0,11 hm3.

> Y por último de las aguas regeneradas procedentes de la E.D.A.R. de San Pedro del Pinatar 0,46 hm3.
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Total Recursos movilizados año hidrológico 2021/22

Los consumos mensuales en las tomas de las Comunidades de Regantes integradas en la Corporación de los 
distintos recursos movilizados durante el año hidrológico 2021/22 ascendió a 277,34 hm3, caducando los volú-
menes no consumidos a 30 de septiembre de 2022 tanto los procedentes de agua de trasvase como los de 
peaje. 

Volúmenes consumidos mensualmente en el año 2021/22 según procedencia del recurso

 
En el gráfico que se acompaña se ofrece una comparación de los consumos habidos en 2021/22 respecto a 
años anteriores por cada tipo de agua (en metros cúbicos anuales), apreciándose que con la movilización de 
todos los recursos descritos anteriormente se consiguió finalizar el año con una campaña de riegos superior 
a la media de la serie desde el año hidrológico 2003/04, que es de 247,65 hm3.
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 Comparativa de consumos de agua por años hidrológicos (m3).

5.f) • Cuenca del Segura 

El nivel de las existencias en los embalses de la cuenca del Segura a principios del año hidrológico (1 de 
octubre de 2021) era de 197,23 hm3, este volumen fue incrementándose paulatinamente hasta alcanzar 
341 hm3 en mayo, para luego ir descendiendo especialmente durante los meses de verano, como conse-
cuencia tanto del alto consumo del regadío como de la disminución de las aportaciones, terminando el 
año hidrológico con un volumen 211 hm3.

En cuanto al primer trimestre del año hidrológico 2022/23, las existencias a 31 de diciembre de 2022 
eran de 234 hm3. 
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Existencias propias en la Cuenca del Segura por años hidrológicos

Las aportaciones habidas a los embalses de cabecera del Segura, durante el año hidrológico 2021/22 ascendie-
ron a 335 hm3, cifra que se sitúa cerca  de la media de los últimos 20 años que es de 348 hm3. 

 

Aportaciones anuales en la Cuenca del Segura por años hidrológicos



153

5. RECURSOS 
HÍDRICOSSINDICATO CENTRAL DE REGANTES DEL ACUEDUCTO TAJO-SEGURASINDICATO CENTRAL DE REGANTES DEL ACUEDUCTO TAJO-SEGURA

153

En el gráfico que se acompaña se aprecia que desde el mes de marzo del año 2022, las aportaciones 
fueron superiores a la media desde el año 1979/80, es de destacar que tanto en marzo como en abril 
se llegaron a aportar 59  hm3 y  70 hm3 respectivamente, cifra muy superior a la media en esos meses.

 
Aportaciones medias mensuales en la Cuenca del Segura

Respecto a los desembalses al Segura, en el año hidrológico 2021/22 ascendieron a 321 hm3.

Desembalses mensuales en la Cuenca del Segura (neto) por años hidrológicos.
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Se muestra en la siguiente figura una tabla que describe el balance de existencias en la cuenca del Segura en 
el año hidrológico 2020/21

 
 

En los tres primeros meses del año hidrológico 2022/23 (octubre, noviembre y diciembre de 2022, las aporta-
ciones fueron de 90,8 hm3, y se desembalsaron 67,7 hm3, manteniéndose el nivel de existencias en 234,2 hm3.
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6.- MEMORIA ECONÓMICA

 
6.a) • Tarifas

 
Durante el año 2022 las tarifas del trasvase fueron las que se publicaron en el BOE nº 188 del 7 de agosto 
de 2021 que entraron en vigor al día siguiente de su publicación.

En la siguiente Tabla se desglosan las distintas tarifas aprobadas, aplicables a los distintos usuarios poten-
ciales del Acueducto Tajo-Segura en el Sureste y su comparativa con los importes de las tarifas anteriores. 
                
 
 

 

Tarifas del Trasvase para los usuarios de riego y abastecimiento en el Sureste

Hay que recordar que el precio unitario total reflejado en la anterior tabla para las nuevas Tarifas sólo ten-
dría ajuste económico en cuanto a la suma de sus componentes aplicada al recurso finalmente servido en 
el supuesto de que se trasvasara la dotación total de agua para cada uno de los usuarios. Es decir, la tarifa 
de trasvase para riegos en el caso de que se recibiesen 421 hm3 ascendería a 0,134161 €/m3. Sin embargo, 
y por el cambio de filosofía adoptada por el Ministerio, mediante el cual los apartados a) y b) correspon-
dientes al Coste de las Obras y a los Gastos Fijos de Funcionamiento son cantidades constantes, que los 
usuarios deben satisfacer con independencia del consumo realizado, se desvirtúa el concepto de la propia 
Tarifa, como ya se ha explicado en anteriores Memorias.
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En el siguiente gráfico se ofrece el importe de la tarifa para riegos de la Tarifa aprobada en 2021 que 
resultaría en función de los volúmenes trasvasados.

Variación del importe de la tarifa de riegos del trasvase para distintos volúmenes trasvasados.

En concreto, y para el ejercicio 2022, teniendo en cuenta el cambio de criterio para la aplicación de 
las tarifas al aplicarse binómicamente, las comunidades de regantes que recibieron aguas trasvasa-
das, con un consumo total de 150,318 hm3 en sus tomas, vieron como en sus facturaciones tenían 
que abonar, un total de 27.671.769,05 €.  Por ello, el precio medio del agua disfrutada finalmente 
ascendió a 0,184088 €/m3.

 

Consumos mensuales de Agua del trasvase para riegos año 2022
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Es de destacar asimismo que según los datos ofrecidos por la Comisión Central de Explotación al elaborar 
la tarifa vigente (BOE nº 188 07 agosto de 2021), el total pagado para la amortización de las obras por los 
usuarios del Acueducto, hasta el 31 de diciembre de 2020 y a precios actualizados, asciende a 401,66 millo-
nes de euros, mientras que el coste actualizado de las obras en ese mismo año asciende a 972 millones 
de euros. 

Puesto que los usuarios del Sureste deben amortizar el 60% del coste de toda la infraestructura, al no 
haberse nunca aprobado la segunda fase del Trasvase, que supondría poder trasvasar hasta 1.000 hm3 
anuales, el importe a amortizar asciende a 583 millones de euros, por lo que la amortización realizada, 
hasta ese mismo año, alcanzó el 69% del coste total imputable.
 
 
 

6.b) • Cuotas

Durante el  año 2021  la Corporación repercutió a sus Comunidades de Regantes dos cuotas diferenciadas 
aplicadas a los volúmenes realmente servidos:

La primera, es la Cuota de Compensación de Energía (o Cuota de Fluido) aprobada en el año 1985, por un 
importe de 0’0009015 €/m3,  la segunda es la Cuota de Explotación (o Cuota Ordinaria) aprobada en el 
año 2000, y que en la Asamblea General celebrada el día 28 de noviembre de 2018 se adoptó el acuerdo de 
rebajar la  esta cuota, sobre todos los consumos realizados a partir del 1 de enero hasta los 0´007 €/m3, 
con carácter temporal y modulable en el tiempo según las necesidades que se estimasen.

La suma de las dos cuotas es de   0’0079015 €/m3.

 
 

Cuotas repercutidas por la Corporación a sus asociados en el año 2022

Finalmente, la Junta General celebrada el 19 de diciembre de 2022, y a propuesta de la Junta de Gobierno, 
acordó mantener la Cuota Ordinaria establecida a 0,007 €/m3 para las aguas consumidas a partir del 1 de 
enero de 2023.
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6.c) • Transferencias a las Comunidades Autónomas 

Desde la fecha de entrada en vigor de las tarifas del Trasvase, y hasta el 31 de diciembre de 1985 se 
transfirieron a las Confederaciones Hidrográficas del Tajo y Segura los importes recaudados por 
la componente “a” de las tarifas, tal y como dispone el art. 6º-4 de la Ley 52/80 de 16 de octubre.

Todo ello fue modificado a partir de 1986, ya que, mediante Acuerdo del Consejo de Ministros de 
18 de abril de ese año –que incumplía claramente la citada ley-, a partir del 1 de enero de 1986 las 
cantidades obtenidas por la parte de la tarifa correspondiente al coste de las obras, es decir el 
componente “a” de las tarifas, pasó a destinarse íntegramente a las Comunidades Autónomas de 
Castilla-La Mancha, Madrid y Extremadura, respectivamente en las proporciones de 4/9, 3/9 y 2/9, 
para la ejecución de obras hidráulicas y de ingeniería sanitaria en sus territorios.
 
Las transferencias realizadas en el periodo comprendido entre los años 1986 y 2022, ambos inclui-
dos, por este concepto asciende a un total de 343,307 millones de euros, según se observa y des-
glosa en la tabla que se acompaña, 

Transferencias históricas realizadas a las Comunidades Autónomas de la cuenca cedente
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El valor actualizado de las transferencias realmente efectuadas hasta la fecha asciende a la cifra de 
580,817 millones de euros.
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6.d) • Presupuesto ejercicio 2023

El Presupuesto de la Corporación para el ejercicio 2023 fue aprobado por la Asamblea General 
celebrada el 19 de diciembre de 2022, presentando en extracto los importes que se detallan en el 
cuadro adjunto:
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